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ОбразОвание 

ОбразОваниеКОЛОнКа реДаКТОра

ДеКЛараТивная пОмОщь
О том, что отечественной экономике 
необходимы инновации, пожалуй, 
впервые в новейшей российской 
истории на государственном уров-
не заговорили только во второй 
половине 2000-х годов — во время 
президентства Дмитрия медведева. 
впрочем, о необходимости совер-
шенствования технологических про-
цессов большинства отечественных 
предприятий регулярно говорилось 
и в XX веке — тогда еще советскими 
властями. но как и несколько десят-
ков лет назад, инициативы Дмитрия 
медведева так большей частью и 
остались лозунгами — прорывов в 
экономике после 2000-х в стране 
так и не дождались.

пандемия в каком-то смысле 
дает россии новый шанс. многим 
субъектам экономической деятель-
ности пришлось в корне перестраи-
вать свои бизнес-процессы, менять 
схемы взаимодействия с контр-
агентами. и здесь без инноваций не 
обойтись. разумеется, как и в слу-
чае со всеми остальными процесса-
ми, роль государства остается число 
декларативной — вряд ли стоит ожи-
дать каких-то государственных про-
грамм, которые бы оказались спо-
собны стимулировать и запустить 
именно инновационные механизмы. 
Традиционно все, что может сделать 
для бизнеса государство,— отойти в 
сторону и не мешать. ну и потом, по 
традиции, записать себе в заслуги 
позитивные сдвиги, буде таковые 
все-таки случатся.

пожалуй, единственные по-
настоящему эффективные меры, 
которые государство сегодня может 
предложить компаниям,— это льгот-
ное кредитование и ослабление на-
логового пресса. и если с льготными 
кредитами в целом ситуация более 
или менее ясна (в Северо-западном 
регионе выдано около 5  млрд руб- 
лей льготных кредитов), то в части 
налоговой политики государству 
по-прежнему есть куда развиваться. 
рост числа городских организаций, 
у которых внезапно «отказывают» 
терминалы по оплате карточками 
и переходящих только на налич-
ную оплату, говорит об увеличива-
ющейся доле фирм, работающих  
«в тени». разумеется, избегая на-
логов, компания вряд ли будет за-
ниматься инновациями. по крайней 
мере, инновациями, которые бы по-
зитивно влияли на наполнение рос-
сийского бюджета.

КОЛОнКа реДаКТОра
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«ИннОвАЦИИ»

технологичный заПрос  
на каДры рост Престижа IT-наПравлений  
в россии и мире ПроДолжается Уже не Первый гоД.  
на образовательный рынок выхоДит множество  
Программ и кУрсов, ПреДлагающих как ПогрУжение  
в Профессию за ПарУ месяцев, так и основательный  
ПоДхоД Длиною в ПарУ лет. несмотря на альтернативУ, 
конкУрс в госУДарственные вУзы на IT-сПециальности 
ПроДолжает расти, а необхоДимые Для ПостУПления  
в тоПовые Университеты баллы егЭ близятся к 100. 
в сильных и слабых сторонах фУнДаментального 
образования и сПособах обУчения бУДУщих Программистов 
разбиралась корресПонДент BG марина царева. 

Согласно данным недавнего исследова-
ния Высшей школы экономики и «Яндек-
са» о качестве приема в университеты, 
самыми востребованными направлениями 
оказались прикладная математика и про-
граммирование. Судить о популярности  
IT-направления в России можно по кон-
курсу на такие специальности. Например, 
Университет ИТМО — ведущий вуз стра-
ны в области информационных и фотон-
ных технологий — занимает пятое место 
по проходному баллу ЕГЭ на бюджет: в 
этом году он составил 93,1. На факуль-
тете информационных технологий и про-
граммирования средний балл близится 
к 100. Так, чтобы поступить на факультет 
информационных технологий и програм-
мирования, в некоторые годы нужно иметь 
более 300 баллов за три предмета — в та-
ком случае учитываются индивидуальные 
достижения, например, золотая медаль 
или победа на профильной олимпиаде. 
«Три года назад на 120  мест поступило 
176  олимпиадников»,— вспоминает про-
фессор, главный научный сотрудник фа-
культета информационных технологий и 
программирования Университета ИТМО 
Анатолий Шалыто. 

На постоянной основе на факультете 
преподают титулованные спортивные про-
граммисты — победители и призеры меж-
дународных и всероссийских чемпионатов 
и турниров по программированию. Среди 
них — двукратный чемпион мира Генна-
дий Короткевич, основатель крупнейшего 
профильного портала Codeforces Михаил 
Мирзаянов, тренер семикратных чемпио-
нов по спортивному программированию 
Андрей Станкевич. «К нам идут учиться 
очень сильные дети, им просто не могут 
читать лекции слабые люди. Если препо-
давать нашим студентам как-то неинте-
ресно, они съедят вас в эту же секунду»,— 
говорит господин Шалыто. 

Павел Дробинцев, директор Высшей 
школы программной инженерии Санкт-
Петербургского политехнического уни-
верситета Петра Великого, отмечает, что 
востребованным IT-направление стало 
еще двадцать лет назад: «Уже на мо-
мент моего выпуска в 2001 году спрос на  
IT-специалистов был колоссальным. Судя 

по всему, ситуация будет развиваться в 
этом направлении — все уходит в циф-
ру, программного обеспечения нужно 
все больше, кто-то должен заниматься 
поддержкой написанного за последние 
20–30 лет. Несмотря на высокий уровень 
зарплат и большие потребности рынка, 
утолить его голод вряд ли получится, даже 
если мы увеличим количество выпускни-
ков в два-три раза. В этом году бакалаври-
ат по программной инженерии в Политехе 
окончит около 120 человек. Большинство 
из них уже трудоустроены, а рынок хо-
чет еще». Увеличение числа выпускников 
связано с высокими рисками падения 
качества образования, объясняет Павел 
Дробинцев: «Одно дело, когда вы занима-
етесь с двумя-тремя группами, другое — 
когда их становится десять. Большее вни-
мание отдается качеству, а не количеству. 
В  течение трех последних лет мы начали 
уменьшать набор на контрактную форму 
обучения, чтобы у приходящих студентов 
была нормальная довузовская подготовка 
и четкая цель в обучении. Такой подход на 
выходе позволит иметь хорошего специ-
алиста».

Высокую популярность IT-направлений 
Анатолий Шалыто объясняет размерами 
зарплат. «Через пять лет зарплата специ-
алистов по информационным технологи-
ям — IT-выпускников ИТМО — составляет 
около 150  тыс. рублей. Модное и важное 
направление для страны, поэтому такой 
спрос»,— говорит профессор. По его сло-
вам, и поступает, и выпускается довольно 
много IT-специалистов: «Ежегодно универ-
ситеты по таким направлениям оканчивает 
около 70  тыс. человек. Планируется, что 
к 2024 году их число достигнет 120  тыс.  
Я считаю, что действительно сильных аби-
туриентов приходит не более 2 тыс., и надо 
брать не числом, а умением».

ФунДаменТаЛьные приОриТеТы 
По словам Павла Дробинцева, россий-
ское IT-образование отличает сильная 
фундаментальная подготовка: «Обычно 
уже при поступлении студенты имеют 
хорошую математическую базу. Нельзя 
сказать, что за границей образование 
практико-ориентированное, а у нас нет, 
просто в России исторически сложилось 
иначе. В  итоге практика в параллели  

ЭКСПЕРТНЫЙ 
ПАРТНЕР ВЫПУСКА
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ЭКОЛОГия

ОбразОвание

Переработка По-новомУ в рамках национального Проекта 
«Экология» в ПетербУрге ПланирУется сформировать комПлекснУю системУ обра-
щения с тверДыми коммУнальными отхоДами (тко). цель регионального Проекта 
— Эффективное обращение с отхоДами ПроизвоДства и Потребления. ПреДПола-
гается, что к 2024 гоДУ Доля обезвреженных, Утилизированных и обработанных 
тверДых коммУнальных отхоДов в общем объеме образовавшихся отхоДов в Пе-
тербУрге бУДет не ниже 48,7%. ЭксПерты Указывают на нехваткУ мУсороПерераба-
тывающих завоДов и считают, что необхоДимо стимУлировать разДельный сбор 
отхоДов в гороДе и внеДрять в ДаннУю сферУ инновационные технологии. дМИТРИЙ МАТВЕЕВ

Согласно региональному проекту, объем 
ТКО, направляемых на вторичную пере-
работку, должен вырасти с 16,12% в 2020 
году до 37,6% в 2024 году, объем ТКО, на-
правленных на обработку,— сократиться с 
10,47 до 9,1%, а доля обеспеченности жи-
телей Петербурга пунктами приема опас-
ных отходов — вырасти с  7,5 до 11,1%.  

В июле текущего года городской комитет 
по благоустройству утвердил террито-
риальную схему обращения с отходами 
производства и потребления. Согласно 
схеме, в Петербурге образуется около 
9,5  млн тонн отходов в год, из них ТКО 
— 1,4 млн тонн в год, а основная их доля 
(82%) размещается на полигонах.

«Однако уже менее чем через два года 
объекты размещения отходов Ленинград-
ской области будут переполнены. За этот пе-
риод возможно создание новых полигонов, а 
они занимают пространства, которые могли 
бы быть использованы под нужды населе-
ния. Другой путь — строительство отходо-
перерабатывающих заводов. Это позволит 

вовлекать отходы обратно в производствен-
ный цикл, извлекать из них ценное сырье и 
изготавливать новые полезные продукты»,—  
говорит эколог и председатель правления 
АНО «Равноправие» Наталья Соколова.  
Она указывает на нехватку в Северной 
столице мусороперерабатывающих ком-
плексов. ➔ 16

с фундаментальными дисциплинами дает 
хорошие результаты. Студенты, особенно 
младших курсов, не всегда понимают, за-
чем им нужны отдельные разделы физики 
или математики. В дальнейшем же фунда-
ментальная математическая база и широ-
кий кругозор дают им возможность быть 
конкурентными на рынке».

Принципиальным отличием российско-
го образования от западного Анатолий 
Шалыто называет подход к обучению: 
«В Америке все больше учебных заведе-
ний вводит образовательные траектории, 
где человек сам выбирает прослушива-
емые курсы. Это хорошо и правильно 
для гуманитарных наук, но такая систе-
ма неприемлема для информационных 
технологий. Обучаться точным наукам 
можно только по аналогии со строитель-
ством домов, где все идет от фундамента 
вверх и в правильном порядке. Сейчас на  
IT-специальностях некоторые предлага-
ют вводить перевернутую пирамиду: на 
первых курсах читать прикладные курсы, 
а уже потом доучивать и добавлять в про-
грамму фундаментальные науки. Я  счи-
таю, что пирамида, которая стоит на вер-
шине, очень легко свалится: все должно 
идти слой за слоем».

КОрОТКО иЛи яСнО Андрей Лобанов, 
основатель и СЕО компании «Алгоритми-
ка», рассказывает, что на Западе уже не-
сколько лет очень популярна и продолжает 
стремительно развиваться тема буткемпов 
(bootcamp). «Это такие суперинтенсивные 
курсы, на которых в сжатые сроки — обыч-
но несколько месяцев — за счет полного 
погружения в среду разработки и решения 
реальных кейсов, людей обучают с нуля до 
уровня джуниор-специалистов. Главная 
цель такого обучения — это трудоустрой-
ство, то есть компании очень часто нани-
мают себе специалистов как раз после 
таких программ. В  России такой формат 
образования только-только появляется, но 
все больше начинает пользоваться спро-
сом»,— говорит господин Лобанов. 

Сергей Ширкин, декан факультетов 
искусственного интеллекта и аналитики 

Big  Data в образовательной экосистеме 
Geek Brains, напротив, среди трендов в он-
лайн-образовании в России называет укруп-
нение образовательного продукта: «Если 
пять лет назад студентам предлагались 
онлайн-курсы длительностью в среднем от 
одного до трех месяцев, то сейчас часто 
предлагается целиком освоить профессию 
и вместо одного курса пройти программу из 
нескольких курсов общей длительностью 
один-два года. После прохождения такой 
программы студент не просто получает 
какие-то новые навыки, но может полно-
стью поменять свою карьеру. На западных 
онлайн-ресурсах подобные проекты так-
же существуют, но они меньше походят на 
альтернативу обычным вузам». Впрочем, 
по словам господина Ширкина, длительные 
программы больше подходят взрослым лю-
дям, которым важно уже не просто выучить 
какую-то информацию, а построить после-
довательную систему знаний.

Популярным вариантом является кон-
цепция непрерывного образования. 
«В Политехе этим занимаются наши кол-
леги из Высшей инженерной школы. Об-
учение можно начать с четвертого класса 
по программам Академии информатики 
для школьников, где учащийся получает 
разносторонние знания и практические 
навыки в области IT, проходит серьезную 
профориентацию. Далее он продолжает 
обучение в институтах Политеха, заканчи-
вая бакалавриат и магистратуру. Спустя 
какое-то время специалист возвращается 
на курсы повышения квалификации или 
профессиональной переподготовки: тех-
нологии меняются очень быстро. Кроме 
того, на эти программы приходят частные 
лица, работники организаций и предпри-
ятий как с профильным, так и без про-
фильного образования, выстраивая свою 
образовательную траекторию»,— объяс-
няет Павел Дробинцев. 

В целом же история с переподготовкой 
специалистов в России не раскрыта, счи-
тает Даниил Пилипенко, старший препо-
даватель онлайн-университета Skillbox по 
направлению программирования. «Пере-
подготовкой IT-специалистов занимаются 

только очень крупные компании, которые 
готовы вкладываться в своих сотрудников. 
Средний и малый бизнес этим практиче-
ски не занимается»,— говорит он.

ТренД на КачеСТвО Николай Горе-
лый, основатель фестиваля новейших 
технологий Geek  Picnic и партнер Мета-
университета, занимающегося созданием 
совместных программ обучения с техни-
ческими университетами России, среди 
трендов IT-образования выделяет ориен-
тацию на практику в той или иной фор-
ме: «Это может быть онлайн, офлайн, на 
курсах, отдельно с ментором или полно-
ценно в вузе. Все понимают, что, помимо 
фундаментальных знаний, нужны прак-
тические компетенции и опыт: образова-
ние становится все более прикладным и 
специализированным». Будущее, по мне-
нию эксперта, за STEM-специальностями 
(sciencetechengineeringmath), то есть за 
техническими, научными и инженерными 
узкопрофильными направлениями.

Качество программ для IT-специалистов 
в российских вузах растет, особенно по 
машинному обучению, анализу данных и 
программированию, считает руководи-
тель службы академических программ 
«Яндекса» Евгения Куликова: «Появля-
ются новые специальности, качество 
преподавания меняется. Важно, что 
активно развивается дополнительное  
IT-образование вне университетов. Сей-
час, чтобы стать программистом, можно 
пройти дополнительные курсы». Напри-
мер, на сервисе онлайн-образования 
«Яндекс.Практикум» можно получить про-
фессию разработчика, аналитика или 
тестировщика. По словам госпожи Ку-
ликовой, большая часть студентов (78%) 
приходит за специальностью тестировщи-
ка: «Это понятный и достаточно базовый 
вход в IT-отрасль, в аналитике данных 50% 
студентов приходят за новой профессией, 
а остальные 

”
прокачивают“ себя — это 

маркетологи, менеджеры. В  разработке 
55% студентов приходят за новой про-
фессией, а остальные хотят именно по-
знакомиться с языками программирова-

ния, чтобы лучше понимать разработчиков 
в работе с ними, или автоматизировать 
свою рутину, или понять, нравится ли им 
вообще программирование».

Высшее образование, по мнению Анд- 
рея Лобанова, в основном дает хорошие 
фундаментальные основы, но не отработ-
ку на реальных кейсах: «После универси-
тета молодые люди либо идут доучиваться 
на короткие интенсивные курсы, чтобы 
поработать с реальными задачами и сде-
лать проекты для портфолио, либо могут 
устраиваться на стажировки в компании. 
Тем не менее далеко не все команды раз-
работчиков готовы брать себе в команду 
стажеров, поскольку ресурс более стар-
ших разработчиков очень ограничен». 

IT-рынок готов принимать к себе моло-
дых специалистов, но, несмотря на все 
усилия образовательного звена, его игро-
ки видят недостатки в подготовке студен-
тов. Элина Кудишина, директор по пер-
соналу компании Oberon, отмечает, что 
если в резюме соискателя указан один из 
петербургских технических вузов, работо-
дателя заинтересует его кандидатура: «Но 
на собеседовании потенциальные руково-
дители попросят сделать тестовое зада-
ние, посмотрят на его аналитическое мыш-
ление, умение выстраивать логические 
цепочки, структурировать информацию». 
По ее словам, молодым IT-специалистам 
не хватает специализированных знаний, 
привязки их навыков программирования и 
анализа к конкретным бизнес-кейсам.

С госпожой Кудишиной соглашается ге-
неральный директор IT-компании Omega 
Алексей Рыбаков: «Проблема российско-
го образования в направлениях IT связана 
с тем, что выпускники вузов мало подходят 
для быстрой встройки в бизнес-процес-
сы компаний. Сейчас подготовка в вузах  
IT-специалистов не соответствует услови-
ям быстрорастущих требований бизнеса. 
Вчерашние студенты не могут сразу на-
чать полноценно работать в компании. Как 
правило, требуется дополнительная под-
готовка, нередко приходится проходить 
различные обучающие курсы и програм-
мы, изучать актуальные технологии».  n
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15 ➔ При этом проблема состоит не толь-
ко в их строительстве, но и в стимулиро-
вании предприятий закупать вторичные 
материальные ресурсы, которые они мо-
гут использовать в качестве сырья для из-
готовления продукции. 

Городская система по обращению с 
отходами в настоящее время не явля-
ется эффективной, так как чаще всего 
вообще не предусматривает деление от-
ходов по фракциям и проведение даль-
нейшей переработки вторсырья, говорит 
ведущий менеджер департамента эко-
логической экспертизы и мониторинга 
EcoStandard  Group Антон Алексахин: то, 
что поступает в мусоропровод, отправля-
ется на полигоны размещения отходов, 
так как выделение и очистка вторсырья из 
общей массы мусора зачастую нерента-
бельные и сложные процедуры.

«Под термином 
”
мусороперерабатыва-

ющий завод“ чиновники зачастую скрыва-
ют неприятное, вызывающее множество 
вопросов словосочетание 

”
мусоросжи-

гающий завод“. В  любом случае, начать 
переработку мусора стоит именно с ком-
плексного подхода к сбору и переработке 
вторсырья на государственном уровне. 
На данный момент переработкой занима-
ются относительно небольшие предпри-
ятия. Проблемой становится накопление, 
хранение и транспортировка различных 
видов вторсырья от пункта накопления к 
пункту переработки»,— подчеркивает он. 

Систему обращения с отходами в Пе-
тербурге сложно признать эффективной, 
соглашается с господином Алексахиным 
генеральный директор юридической ком-
пании «Дельфи» Наталья Беляева, хотя 
нельзя не отметить достижений перера-
ботки в коммерческом секторе, особенно 
в переработке отходов бумаги и картона, 
лома черных и цветных металлов, стекла 
и пластика. «В секторе многоквартирных 
домов все печальнее. Там ввиду отсут-
ствия сортировки у источника образо-
вания отхода, то есть дома у человека, 
качество отхода для его переработки су-
щественно снижено или отсутствует во-
все, из-за чего процент вовлечения в пе-
реработку не превышает 1,5% от объема 
ТКО»,— отмечает она. 

Количество мусороперерабатывающих 
заводов, необходимых Петербургу, невоз-
можно просто указать, опираясь, напри-
мер, на объем ТКО, образуемых в городе, 
так как это зависит от того оборудования 
и технологий, которые будут применяться 
для выбранной городом схемы обращения 
с отходами, подчеркивает госпожа Беляе-
ва. Кроме того, важно помнить, что к пред-
приятиям переработки относятся и уже 
существующие объекты инфраструктуры 
— заводы по переработке макулатуры, 
металла, пластика, автомобильных шин и 
другие. 

разДеЛьныЙ СбОр Система раздель-
ного сбора вторсырья в большей части 
случаев держится на энтузиазме волон-
терских организаций, говорит Антон Алек-
сахин, также есть небольшие частные 
станции накопления вторсырья, которые 
своими силами транспортируют вторсы-
рье заготовщику, что позволяет им оку-
пать расходы и даже получать прибыль. 
В процессе и участвует и бизнес, а целый 
ряд стационарных пунктов приема макула-
туры и стеклотары остался еще с совет-
ского времени.

«Для стимулирования раздельного сбо-
ра необходимы дотации со стороны го-
сударства, информирование населения, 
внедрение раздельного сбора повсемест-
но, предоставление льгот ТСЖ , ЖСК при 
переходе на раздельный сбор, предостав-
ление различных льгот для организаций — 
переработчиков вторсырья. Имеет смысл 
вести работу с ТРК и ТРЦ — объектами 
притяжения большого количества лю-
дей, по сути, являющимися современной  
Меккой индустрии потребления»,— отме-
чает он. 

В целом же, считает господин Алекса-
хин, столь важное направление не может 
быть реализовано лишь на энтузиазме во-
лонтеров. «В ряде районов Петербурга в 
рамках эксперимента были установлены 
баки для раздельного сбора отходов, ко-
торые зачастую переполнялись, не была 
организована система оповещения о 
переполненных баках, не было четко раз-
работанной схемы информирования на-
селения о том, зачем эти баки стоят, куда 

они направляются, не попадает ли это на 
свалку вместе с остальными коммуналь-
ными отходами»,— напоминает он. 

Завершился эксперимент тем, что мож-
но было наблюдать картину, как баки с 
вторсырьем вытряхивались в мусоровоз 
с коммунальными отходами. Это нанес-
ло непоправимый репутационный ущерб 
самой идее раздельного сбора, причем у 
наиболее сложной на подъем и взрослой 
категории граждан. «Условная бабушка 
или дедушка вряд ли станут изучать сайт 
recyclemap.ru, чтобы найти подходящий 
контейнер для полипропиленовых ста-
канчиков из-под сметаны. Доступность 
информации для молодого поколения не 
означает, что она понятна людям старше-
го»,— уточняет эксперт. 

Раздельное накопление отходов пока 
не предусмотрено территориальной схе-
мой, и если это оставить без изменений, 
то Петербург столкнется с той же пробле-
мой что и другие субъекты РФ, в которых 
уже действуют региональные операторы в 
рамках запущенной «мусорной» рефор-
мы: с отсутствием в тарифе у регопера-
тора денег для раздельного вывоза нако-
пленного раздельного отхода, равно как и 
с отсутствием денег для контейнеров под 
такой сбор, говорит госпожа Беляева. 

По ее словам, раздельное накопление 
предполагает иное движение сырьевых 
потоков, чем движение ТКО и последую-
щая его сортировка, а стимулирование 
развития раздельного сбора должно на-
чинаться не с лозунгов о важности его 
внедрения, а с определения целесообраз-
ности такого внедрения, оценки того, что 
можно собрать, как это сделать и главное 
— для кого собирать это сырье и какие ус-
ловия у покупателя сырья предъявляются 
к нему. «Так, например, в нашем городе 
и его окрестностях сильно развиты при-
емо-заготовительные пункты макулатуры, 
которые при этом проводят и всяческие 
выездные мероприятия по сбору отходов 
бумаги и картона, и именно поэтому раз-
дельное накопление отходов бумаги и 
картона имеет шанс вовлечь собранные 
отходы в переработку и производства с 
использованием вторичного сырья»,— го-
ворит она. 

Сбор же стекла развит не столь силь-
но, так как стекольный завод в Ленинград-
ской области требует весьма высокого 
качества от стеклобоя для стекловарения, 
а такую подготовку отходов стекла может 
выполнить далеко не каждый. «Существу-
ющие сегодня в городе проекты по раз-
дельному сбору той или иной фракции 
— преимущественно речь сейчас идет 
о пластике — могут быть прекращены с 
началом реформы в городе, как это уже 
произошло других субъектах, если только 
власти города уже сейчас не подумают о 
том, что не стоит терять такую позитивно 
воспринимаемую и бизнесом, и населе-
нием практику»,— подчеркивает госпожа 
Беляева. 

Заместитель генерального директора 
ООО «Бонава Санкт-Петербург» Алек-
сандр Свинолобов отмечает, что суще-
ствуют инфраструктурные инновации, 
которые пока не появились в России, а 
в качестве примера приводит вакуум-
ные системы раздельного сбора мусора. 
«Эта технология позволяет избавиться 
от площадок для хранения мусора рядом 
с жилыми домами, а значит, сэкономить 
пространство во дворе и улучшить сани-
тарные и гигиенические условия прожива-
ния. Кроме того, отказ от использования 
мусоровозов сокращает движение транс-
порта в городе и вредные выбросы в ат-
мосферу»,— уточняет он. 

ОпаСныЙ муСОр Когда речь заходит 
об опасных отходах, то обыватель думает, 
что это не касается бумаги или стекла, но 
согласно закону все отходы потребления, 
ТКО,— это опасные отходы, напоминает 
Наталья Беляева, просто в зависимости 
от класса опасности они делятся на особо 
опасные и малоопасные отходы.

«То, что городские власти стали на-
зывать опасными отходами — батарей-
ки, лампы, градусники,— в настоящее 
время находится в зоне ответственности 
оператора по обращению с отходами I и 
II классов опасности. В настоящее время 
Федеральный экологический оператор 
(ФЭО) приступил к формированию Еди-
ной информационной системы, в связи 
с чем предприятия, которые образуют 
такие отходы, должны подать сведе-
ния для включения их в эту систему»,—  
отмечает она. 

В соответствии с постановлением пра-
вительства РФ, такие отходы должны со-
бираться отдельно от ТКО, и в настоящее 
время идет разграничение ответствен-
ности между регоператорами и ФЭО, а 
также расчет тарифов оператора для от-
ходов I–II классов опасности, добавляет 
госпожа Беляева. 

Антон Алексахин отмечает, что в Петер-
бурге утилизацией опасных отходов офи-
циально занимается одна из профильных 
коммерческих организаций. По городу 
курсируют так называемые экомобили — 
мобильные пункты приема опасных отхо-
дов. Также есть и стационарные накопите-
ли опасных отходов.

В  связи с частой сменой компаний по 
сбору и утилизации опасных отходов, по 
словам эксперта, подорвана репутация 
стационарных пунктов, а среди жителей 
бытует мнение, что все, что накоплено в 
стационарных пунктах приема опасных 
отходов, отправляется на свалку. «Не-
обходимо проводить просветительскую, 
информационную работу, проводить ра-
боту в образовательных учреждениях»,—  
заключает он. n

ГОрОДСКая СиСТема пО Обращению С ОТхОДами в наСТОящее время не явЛяеТСя ЭФФеКТивнОЙ, ТаК КаК чаще вСеГО вООбще не преДуСмаТриваеТ ДеЛение ОТхОДОв пО ФраК-
циям и прОвеДение ДаЛьнеЙшеЙ перерабОТКи вТОрСырья
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болезненная оцифровка По оценкам ЭксПертов,  
ПанДемия Ускорила ПерехоД к цифровой Экономике, но ПреимУщественно  
в тех отраслях, которые были к ЭтомУ готовы. КСЕНИя ПОТАПОВА

В  2020 году продолжилась глобальная 
трансформация бизнес-процессов, драй-
вером которой стало развитие технологий 
и изменения деловой среды. При этом 
эксперты полагают, что карантин лишь 
несколько подтолкнул процесс цифрови-
зации экономики.

«Пандемия по части цифровизации 
не повлияла на 

”
среднюю температуру 

по больнице“, скорее только на отдель-
ные направления российского бизнеса, 
которые 

”
подсознательно“ были к этому 

готовы»,— считает Сергей Гребенников, 
директор Регионального общественного 
центра интернет-технологий (РОЦИТ).

По данным третьего исследования го-
товности малого и среднего бизнеса (МСБ) 
к цифровой экономике (BDI — Business 
Digitalization Index) банка «Открытие» и мо-
сковской школы управления «Сколково», 
за последние полгода уровень цифрови-
зации предприятий МСБ Москвы и рос-
сийских регионов вырос на пять пунктов. 
Сегодня Индекс цифровизации бизнеса 
равен 50 пунктам по шкале от  0 до  100. 
Также выросла доля предпринимателей, 
считающих, что цифровизация повышает 
удобство ведения бизнеса (с 34 до 57%), 
увеличивает скорость работы (с 33 до 
53%) и улучшает клиентский сервис (с 15 
до 22%). При этом высокий уровень циф-
ровизации имеют всего 11% компаний.

«То есть фактически уровень цифрови-
зации почти не изменился. Да, компании 
стали чаще использовать отдельные ин-
струменты — облачные решения, системы 
по автоматизации работы предприятия и 
работы с клиентами, онлайн-документы, 
но революции не случилось»,— поясняет 
господин Гребенников.

ГДе замеТнО? Хотя глобального скачка 
в онлайн и не произошло, в ряде отрас-
лей ускорение перехода на цифру стало 
более чем очевидным. По мнению Аркадия 
Оверина, технического директора компа-
нии «Номикс», для текущего года харак-
терны три тренда. Во-первых, удаленная 
работа с массовым использованием сер-
висов видеоконференций и мессендже-
ров. По данным исследования Российской 
ассоциации электронных коммуникаций 
(РАЭК), НИУ ВШЭ и Microsoft, на уда-
ленку во время самоизоляции перешли  
54% отечественных компаний.

Во-вторых, глобальное изменение по-
требительских привычек в сторону он-
лайн-сервисов, что подтверждается ана-
литиками McKinsey и статистикой Google 
Trends. В-третьих, достаточное накопле-
ние необходимых ресурсов для трансфор-
мации — внедрение мобильной связи 5G, 
увеличение материальной базы — за 
прошедшие двенадцать лет количество 
пользователей интернета выросло с  1,6 
до 4,1  млрд, а количество используемых 
в мире смартфонов достигло 3,2 млрд. На 
этом фоне, по мнению эксперта, цифро-
визация стала особенно заметна в таких 
отраслях, как дистанционное образова-
ние, медицина и ритейл.

Переход на дистанционное обучение 
дал дополнительный импульс к развитию 

рынку онлайн-образования. Например, 
число посетителей «Нетологии» в марте 
выросло на 50% по сравнению с тем же 
периодом год назад, новые регистрации 
— на 340%, а покупки — на 100%. Как от-
мечает Павел Гонтарев, управляющий ди-
ректор «Mail.ru Цифровые технологии», в 
первые недели самоизоляции количество 
регистраций на Geekbrains выросло на 
648% месяц к месяцу, а новых платящих 
студентов — на 89%. 

По оценке Global Market Insights, объ-
ем мирового рынка онлайн-образования 
в 2019 году составил $205 млрд, а к 2023 
году достигнет $282,62  млрд. По данным 
совместного исследования TalentTech, 
«Нетологии» и EdMarket, объем россий-
ского b2c-рынка онлайн-образования по 
итогам 2019 года достиг 38,5 млрд рублей, 
а к концу 2023 года составит 60  млрд  
рублей.

В медицине, по мнению господина Ове-
рина, необходимы новые подходы к соз-
данию цифровых платформ, обладающих 
принципиально новой способностью к 
масштабированию и быстрому развер-
тыванию. Например, во время периода 
самоизоляции наблюдался скачок в при-
менении технологий по отслеживанию 
социальных контактов. А спрос на услуги 
телемедицины, согласно оценкам сервиса 
«Страховка.ру», в первом полугодии 2020 
года вырос на 177% в России,

Что касается, ритейла, то, по оценке 
агентства Data Insight, аудитория рос-
сийских интернет-магазинов в период 

пандемии выросла более чем на 10  млн 
покупателей за несколько месяцев. Интер-
нет-магазины и маркетплейсы обеспечили 
переход в онлайн для ряда представите-
лей офлайн-бизнеса. Максим Буртиков, 
представитель RIPE NCC, отмечает, что 
количество новых интернет-магазинов в 
сравнении с прошлым годом выросло на 
99,02%, а оборот топ-100 вырос на 36%. 
В  пресс-службе «AliExpress Россия» до-
бавляют, что за последние месяцы доля 
локального бизнеса в обороте маркет-
плейса по стране увеличилась вдвое, а 
количество продавцов из Петербурга вы-
росло в 2,3 раза.

По данным исследования Data Insight, 
период пандемии ускорит развитие элек-
тронной коммерции в России и увеличит 
годовые обороты рынка на несколько 
миллиардов рублей. В 2021 году вместо 
2,8  трлн рублей обороты в e-commerce 
составят 3,3 трлн рублей. И с каждым го-
дом разница между прогнозом без учета 
пандемии и с ее учетом будет увеличи-
ваться.

Александр Ярощук, директор по разви-
тию MediaGuru, поясняет, что резкий ска-
чок на рынке электронной коммерции про-
изошел из-за изменения покупательского 
поведения пользователей. «За время са-
моизоляции люди познали преимущества 
доставок, онлайн-магазинов, удаленной 
работы. Даже после снятия всех ограни-
чений, вызванных пандемией, e-commerce 
не вернется на прежние позиции»,— от-
мечает он.

КТО быСТрее? Эксперты также оцени-
ли, какие отрасли российской экономики 
быстрее всего в перспективе перейдут 
на цифру. «В соответствии с полученным 
опытом можно сказать, что это будут сек-
тор IT и отрасли, которые раньше активно 
внедряли технологии: онлайн-торговля, 
дистанционное образование. Достаточно 
быстро 

”
оцифруется“ и сфера развлече-

ний из-за смены структуры медиапотре-
бления, и перехода пользователей в он-
лайн»,— считает господин Оверин.

В  целом эксперты склонны полагать, 
что наибольший темп цифровизации ха-
рактерен для высококонкурентных рын-
ков, также максимально быстро совершат 
переход компании сегмента b2с, все чаще 
взаимодействующие с клиентами в циф-
ровой среде.

По мнению Анны Знаменской, директо-
ра по глобальному развитию Rakuten Viber, 
явные преимущества перехода в онлайн 
заметны в банковской сфере. Банки из 
привычных офлайн-учреждений с мобиль-
ными приложениями все больше перехо-
дят в диджитал-среду. Аркадий Оверин со-
глашается, что пандемия в данном случае 
только ускорила процесс. Так, например, 
Россия вошла в топ-5 стран по скорости 
отказа населения от наличных в панде-
мию, следует из доклада Boston Consulting 
Group. Что подтверждает и исследование 
MasterСard, по данным которого, в период 
пандемии 43% клиентов в России предпо-
читали безналичные платежи наличным, 
около 50% клиентов стали более активно 
пользоваться бесконтактными картами.

Среди передовиков цифровизации вы-
деляют и логистику. «Так, в настоящий мо-
мент в России реализуются два проекта 
по тестированию цифровых технологий: 
пилотный проект Минтруда по внедрению 
электронного кадрового документооборо-
та и эксперимент Минтранса по переходу 
на электронные транспортные накладные 
и путевые листы»,— отмечает Вадим Фи-
латов, заместитель директора ПЭК.

Несколько отстают медицина, произ-
водство и промышленность. «Для них 
переход в цифру займет больше времени, 
из сдерживающих факторов я бы отметил 
регулирование и отсутствие прогресса по 
стандартизации и информационной со-
вместимости систем»,— указывает госпо-
дин Оверин.

«При этом в текущем году активно про-
водится цифровизация региональной ме-
дицины, которая продолжится и далее. 
Огромное значение также приобретает 
образовательный и прикладной потенциал 
телемедицины, что позволят минимизиро-
вать трудности, вызванные ограничением 
передвижения внутри страны и закрытием 
границ по всему миру»,— добавляет Алек-
сандр Шведов, директор по взаимодей-
ствию с государственными заказчиками 
компании «Билайн Бизнес».

Дольше всех на цифру, по мнению экс-
пертов, будут переходить предприятия, 
связанные с длинными производствен-
ными цепочками, а также отрасли, где 
невозможно реализовать бизнес-модель 
удаленного формата. n

хОТя ГЛОбаЛьнОГО СКачКа в ОнЛаЙн и не прОизОшЛО, в ряДе ОТраСЛеЙ уСКОрение перехОДа на циФру СТаЛО бОЛее 
чем ОчевиДным
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Дорога к инновациям  
ЭксПоненциальный рост численности 
гороДского населения Повлек  
за собой не только расширение,  
но и раДикальнУю трансформацию 
гороДов: современные мегаПолисы 
растУт вверх. если сравнивать  
с советским ПериоДом, то Этажность 
Домов Увеличилась более чем в Два 
раза. Увеличивается и Протяженность 
Дорог — Появляется все больше 
мостов, ПУтеПровоДов и ЭстакаД. 
Для возвеДения Этих констрУкций 
требУются строительные материалы 
нового Поколения. МАРИя КУзНЕцОВА

По мнению опрошенных BG экспертов, в 
последние годы производство бетона по-
казывает достаточно динамичный рост. 
Так, согласно материалам отчета, под-
готовленного маркетинговым агентством 
ROIF Expert, в 2019 году участники рынка 
заработали на продаже этого строймате-
риала на 9  млрд рублей больше, чем го-
дом ранее. По оценкам инвестиционной 
компании «Фридом Финанс», доля Севе-
ро-Западного региона в общем объеме 
российского рынка составляет примерно 
15%, что в денежном выражении эквива-
лентно 19 млрд рублей. Рынок бетонов для 
общестроительных работ эксперты назы-
вают высококонкурентным, в том числе, 
по причине наличия сезонных предпри-
ятий-однодневок. В  Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области насчитывается 
150 бетонно-растворных узлов, а про-
изводителей дорожного бетона в регио-
не значительно меньше. «Вместе с тем 
именно производство дорожного бетона 
— перспективное и востребованное на 
рынке направление, однако изготовление 
материала для возведения ответственных 
инженерных сооружений высокого каче-
ства доступно далеко не всем предпри-
ятиям»,— говорят собеседники BG.

униКаЛьнОе прОизвОДСТвО Выбор 
материала для устройства дорожного по-
лотна обусловлен нагрузкой от движения 
транспортных средств, интенсивностью 
потока, а также требованиями к прочност-
ным характеристикам, запасу водонепро-
ницаемости, морозостойкости, химиче-
ской стойкости будущего сооружения.

В результате инновационных разра-
боток ведущие производители конструк-
тивных строительных материалов сумели 
предложить отросли высокопрочный и 
долговечный дорожный бетон, который 
позволяет возводить многоуровневые раз-
вязки с направленными съездами: эстака-
дами и тоннелями. Производство дорож-
ного бетона требует серьезного опыта и 
обширных знаний, а также необходимой 
сырьевой базы. Для его изготовления ис-

пользуются песок, щебень и цемент, со-
ответствующие ГОСТам и требованиям 
Таможенного союза к качеству сырья для 
транспортного строительства. 

Кроме того, культура производства бе-
тона обязывает производителей органи-
зовать раздельное хранение песка, щебня 
различных фракций и цемента. В группе 
компаний «Беатон», объединении пред-
приятий, занимающихся производством и 
поставками конструктивных строительных 
материалов, рассказали, что для беспе-
ребойного снабжения их бетонных заво-
дов был возведен специализированный 
цементный элеватор, который состоит из 
шести металлических силосов емкостью 
от 600 до 800 тонн цемента каждый. 

В ГК «Беатон» прокомментировали, что 
качественные характеристики дорожного 
бетона достигаются за счет специализи-
рованных воздухововлекающих добавок 
и пластификаторов, а технология ввода 
этих составляющих определяет пластич-
ность и морозостойкость конечного про-
дукта. Точность соблюдения технологи-
ческих норм, а также пропорций всех 
компонентов контролирует штат квалифи-
цированных технологов.

ГК «Беатон» вышла на рынок в середи-
не 1990-х годов, когда дорожная отрасль 
в России была практически уничтожена. 
«Уже тогда нас отличало наличие совре-
менных заводов и использование передо-
вых технологий»,— отмечает генеральный 
директор ГК «Беатон» Александр Пере-
верзев. При этом в структуре вертикально 
интегрированной компании нет подраз-
делений, занимающихся строительством 
и ремонтом дорог, возведением зданий и 
сооружений. «Мы — производственники, и 
чтобы четверть века быть успешным, при-
быльным предприятием, нам необходимо 
соответствовать запросам рынка в целом 
и каждого потребителя в частности. Почти 
15  лет назад мы запустили производство 
дорожного бетона, который просто необ-
ходим современному мегаполису. А сегод-
ня мы можем гордиться тем, что выступили 
в качестве поставщика для строительства 

множества мостовых сооружений Санкт-
Петербурга и Ленинградской области, в 
том числе трассы 

”
Нева“ (М11), Кольцевой 

автодороги, Северного и Южного участков 
ЗСД, Поклонногорского и Суздальского 
путепроводов, трассы 

”
Скандинавия“, ав-

тодороги 
”
Сортавала“»,— добавляет он.

неОбхОДимые шаГи Производи-
телям строительных и дорожных работ 
важно сотрудничать с передовыми по-
ставщиками конструктивных материалов, 
так как именно от качества этих материа-
лов напрямую зависят эксплуатационные 
свойства дорог, инженерных конструкций, 
жилых домов и других инфраструктурных 
сооружений. Обеспечение качества стро-
ительных материалов на необходимом 
рынку уровне невозможно без внедре-
ния инновационных решений в процесс 
их производства. «Чтобы оставаться на 
месте, нужно бежать изо всех сил. Что-
бы двигаться вперед, нужно бежать в два 
раза быстрее» — эта классическая цитата 
как нельзя лучше характеризует страте-
гию работы на строительном рынке.

В  ГК «Беатон» рассказали, что за по-
следний год все заводские площадки 
компании были подключены к программно-
аппаратному комплексу российской раз-
работки, что позволило автоматизировать 
процесс работы от получения заказа до 
момента его отгрузки, включая производ-
ственный, логистический и финансовый 
алгоритмы. «В  результате автоматизации 
наше предприятие получило возможность 
увеличить производительность, снизить 
влияние человеческого фактора, гибко 
осуществлять настройку рецептов, равно-
мерно расходовать сырье и, как следствие, 
получать продукт высочайшего качества, 
не увеличивая его себестоимость»,— 
рассказал господин Переверзев. «Мы и 
дальше планируем придерживаться инно-
вационного вектора развития и продол-
жить инвестировать значительный объем 
финансирования в модернизацию своих 
производств и научные разработки»,— до-
бавил руководитель ГК «Беатон».

Вовлекая необходимые инвестиции в 
рамках бетонного хозяйства, возможно 
не просто свести к абсолютному мини-
муму количество производственных от-
ходов, но и включить их в цикл производ-
ства бетона. Для этого на заводе должна 
быть организована линия рециклинга 
бетона, благодаря которой щебень и пе-
сок отделяются от шламовой воды, а да-
лее обезвоженные инертные материалы 
вновь используются в производстве. 
«При этом происходит не только суще-
ственная экономия природных ресурсов, 
но и утилизация остаточного бетона»,— 
добавляют в ГК «Беатон». Но в борьбе 
за безотходное производство важно со-
хранить качество конечного продукта, на 
заводах «Беатона» это было достигнуто 
благодаря тому, что вторичное сырье ис-
пользуется только в производстве бето-
нов класса В15 и ниже.

Говоря о модернизации в сфере произ-
водства конструктивных строительных ма-
териалов, нельзя не упомянуть о внедре-
нии инновационных технологий в процесс 
изготовления асфальтобетонных смесей. 
«На современном высокоэффективном и 
экологически чистом предприятии обяза-
тельно должна быть организована линия 
по переработке асфальтогранулята (сня-
того дорожного покрытия), что и предпри-
нято на площадках 

”
Беатона“»,— объясня-

ет производитель.
Несмотря на текущие и предстоящие 

вложения в модернизацию производств и 
внедрение инноваций, в ГК  «Беатон» за-
являют о планах расширения своего при-
сутствия в регионе. На текущий момент, 
по оценкам ЛМС, компания занимает 
около 20% рынка производства конструк-
тивных строительных материалов Севе-
ро-Западного региона. «Диверсифициро-
ванная структура производства асфальта 
и бетона, наличие собственного карьера 
позволяют назвать бизнес ГК 

”
Беатон“ 

сбалансированным — с учетом тех про-
ектов, которые есть в регионе»,— подчер-
кивает начальник аналитического отдела  
ИК «ЛМС» Дмитрий Кумановский. n

за пОСЛеДниЙ ГОД вСе завОДСКие пЛОщаДКи ГК «беаТОн» быЛи пОДКЛючены К прОГраммнО-аппараТнОму КОмпЛеК-
Су рОССиЙСКОЙ разрабОТКи, чТО пОзвОЛиЛО авТОмаТизирОваТь прОцеСС рабОТы ОТ пОЛучения заКаза ДО мОменТа 
еГО ОТГрузКи
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Экологический  
расчет Экологические 
инициативы крУПных Промышленных 
ПреДПриятий — Это нефинансовые 
Показатели, которые, вПрочем, 
наПрямУю влияют на ЭкономическУю 
Деятельность, отмечают ЭксПерты. 
в российском реестре Экологических 
отчетов более тысячи ПУбликаций Почти 
200 организаций, многие из которых 
сосреДоточены на северо-заПаДе. 
аналитики Уверены, что ПоДобные 
Программы имеют значение  
Для Потенциальных инвесторов. яНА ВОЙцЕхОВСКАя

В библиотеку нефинансовых отчетов вхо-
дит 195 компаний, которые загрузили бо-
лее 1 тыс. документов, следует из данных 
Российского союза промышленников и 
предпринимателей. Среди них металлур-
гические и горнодобывающие компании 
(En+ Group, Evraz, ММК, «Алроса», «Ме-
таллоинвест», СУЭК, «Русал» и другие), 
нефтегазовый сектор («Газпром нефть», 
«Сургутнефтегаз», ЛУКОЙЛ, «Роснефть», 
«Новатэк», «Татнефть», «Транснефть»), а 
также представители секторов строитель-
ства («Группа ЛСР»), ритейла («Детский 
мир», «Магнит», «М.Видео»), телекомму-
никаций (МТС, «Мегафон», «Ростелеком», 
Mail.ru Group), энергетики («Россети», 
«Энел Россия», «Русгидро») и финансов 
(Сбербанк, ВЭБ, Московская биржа, Мо-
сковский кредитный банк).

В целом для России характерна техно-
логическая направленность экологиче-
ских программ, основанная на модерни-
зации существующих технологий с целью 
снижения влияния производства на окру-
жающую среду, говорит директор Лабо-
ратории устойчивого развития Проектного 
офиса развития Арктики Евгений Борови-
чев. Часть российских крупных компаний 
рассматривает инициативы в среде эколо-
гии как корпоративную социальную ответ-
ственность, но заметны ошибки, говорит 
специалист по развитию компании «Сфе-
ра экологии» в Санкт-Петербурге Юлия 
Барсукова. Так, многие приравнивают про-
граммы к благотворительности, не анали-
зируют контрагентов, заинтересованные 
стороны — стейкхолдеров — в проблеме, 
публикуют отчет ради отчета и не связыва-
ют инициативы с основным бизнесом.

марКеТинГ и  СТраТеГия Россий-
ские компании в формировании своей 
долгосрочной стратегии в основном ори-
ентируются на повышение энергоэффек-
тивности, снижение выбросов загрязня-
ющих веществ в атмосферу, утилизацию 
и повторное использование отходов, 
экологическое волонтерство, отмечает 
директор Института дополнительного 
профессионального образования Выс-

шей экономической школы Яна Клемен-
товичус.

«В  более широком смысле на эколо-
гические программы оказывают сильное 
влияние глобальная климатическая по-
вестка и так называемый тренд низкоу-
глеродной экономики. По нашим наблю-
дениям, во всем мире к ним приковано 
больше и медийного, и регуляторного 
внимания. В  ряде западных стран введе-
ны углеродные налоги, система торговли 
выбросами, формируется рынок офсетов 
(компенсационные меры.— BG). В России 
на сегодняшний день отсутствует прямое 
углеродное налогообложение, но уже рас-
сматривается законопроект о зеленых 
сертификатах»,— поясняет эксперт.

Дополнительная функция инициатив 
в сфере экологии — изменение бизнес-
моделей на основе принципов экономики 
замкнутого цикла, ориентированной на 
возобновление используемых ресурсов, 
чтобы способствовать извлечению при-
были из вторичного использования ре-
сурсов, говорит доцент Высшей школы 
менеджмента Санкт-Петербургского го-
сударственного университета Юлия Арай. 
Если инициативы в сфере развития мест-
ного сообщества и сотрудников уже до-
стигли достаточно высокой планки с точки 
зрения их системности и проработанно-
сти, то программы в сфере экологии еще 
требуют дополнительных усилий со сторо-
ны компаний, утверждает она.

Под экологической программой обычно 
подразумевают некий бюджет, который 
компания хочет пожертвовать на эколо-
гию или снижение вредного воздействия 
компании на окружающую среду, счита-
ет доцент НИУ ВШЭ в Санкт-Петербурге 
Максим Сторчевой. Любая компания вза-
имодействует с своими стейкхолдерами 
и может оказывать воздействие на их 
сознание и поведение, уверен он. Круп-
ная компания может запустить программу 
раздельного сбора мусора или экономии 
электричества — это воздействует на 
сознание тысячи работников, которые 
возвращаются домой и повторяют пове-
дение, приводит пример эксперт. Анало-

гичные кейсы могут быть у университетов, 
которые встраивают в обучение курсы 
экологической ответственности,— и  ты-
сячи выпускников выходят в бизнес с из-
мененными ценностями, а также у банков, 
выдающих кредиты только под проекты, 
которые могут подтвердить свою экологи-
ческую ответственность, или крупных ри-
тейлеров, принимающих продукты постав-
щиков, прошедших экологический аудит.

ОТ пОжерТвОваниЙ ДО пЛавучих 
СТанциЙ Сделать поддержку экологии ча-
стью своей маркетинговой стратегии может 
любой бизнес, уверен господин Сторчевой. 
«Один из сервисов электронных платежей 
запустил функцию, с помощью которой кли-
енты могут направить часть доходов стар-
тапам в области удаления углерода из ат-
мосферы. Другой пример — ресторанный 
холдинг, который сам поддерживает амур-
ских тигров и предлагает своим клиентам 
сделать то же самое»,— отмечает он.

По мнению госпожи Барсуковой, инте-
ресные инициативы в Петербурге представ-
ляют сеть пекарен-кондитерских «Буше», 
которая организовала сообщество эко- 
осознанных бизнесов, продвигая свои 
ценности, и импортер вин и крепких алко-
гольных напитков JOIA, собирающий сте-
клянные бутылки в барах и ресторанах, 
которые передали на переработку более 
45 тонн мусора.

Среди компаний Северо-Запада России 
можно выделить группу «ФосАгро», кото-
рая внедрила несколько плавучих станций 
биологической очистки сточных вод на Ки-
ровском руднике в Мурманской области, 
считает господин Боровичев. «Норникель», 
также присутствующий в регионе, собира-
ет выбросы диоксида серы и использует их 
для производства серы и гипса. «Это долж-
но не только обеспечить снижение вредных 
выбросов на производствах, но и сделать 
его производственный процесс ближе к 
экономике замкнутого цикла, когда отходы 
не уничтожаются, а также представляют со-
бой товар»,— подчеркивает он.

Снижение количества выбросов — это 
не просто лозунги, а цели, которые каска-

дируются на все уровни принятия решений 
в крупных организациях, уверена госпожа 
Арай. «Северсталь», представленная на 
европейском севере АО  «Воркутауголь» 
и АО  «Карельский окатыш», к  2025 году 
планирует снизить сброс загрязняющих 
веществ в составе сточных вод на 12%, 
сократить отходы на 20%, в выбросы в ат-
мосферу — на 13%, приводит пример экс-
перт. Среди петербургских компаний она 
также отмечает пивоваренную компанию 
«Балтика», которая стимулирует возврат 
тары на переработку, создавая инфра-
структуру для этого, и сеть гипермарке-
тов «Лента», которая меняет стандарты 
требований к поставщикам, совместно с 
Procter & Gamble борется с пластиковыми 
отходами и возрождает практику приема 
тар и батареек. Классический пример 
распространения своей практики на ра-
боту с поставщиками — Unilever, подчер-
кивает госпожа Клементовичус.

ЭКОЛОГО-ЭКОнОмичеСКие цеЛи За-
пуская экологическую программу, компа-
ния стремится управлять рисками, связан-
ными с негативными последствиями своей 
деятельности, но с другой стороны, она 
видит в таких подходах новые возможно-
сти — возможность снижения затрат, ведь 
бережное использование ресурсов позво-
ляет снижать издержки и возможность вы-
хода на новые потребительские или про-
дуктовые рынки, считает госпожа Арай.

«Компании понимают, что современные 
потенциальные инвесторы и акционеры 
оценивают их по ESG-критериям (эколо-
гическое, социальное и корпоративное 
управление.— BG). Цель компании при 
реализации экологических программ — 
создать устойчивую и эффективную ком-
панию, которая соответствует ожиданиям 
всех стейкхолдеров»,— добавляет госпо-
жа Клементовичус. Потенциал компаний в 
российских реалиях остается высоким, и 
большее внимание организаций к между-
народным стандартам экологического 
менеджмента позволит ускорить про-
цесс внедрения качественных программ,  
заключает она. n

ДЛя рОССии хараКТерна ТехнОЛОГичеСКая направЛеннОСТь ЭКОЛОГичеСКих прОГрамм, ОСнОванная на мОДерниза-
ции СущеСТвующих ТехнОЛОГиЙ С цеЛью Снижения вЛияния прОизвОДСТва на ОКружающую СреДу
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ЭКСперТнОе мнение

«иДеологию ”Умного гороДа“ Должен 
формировать генеральный констрУктор» 
оДна из крУПнейших Промышленных комПаний ПетербУрга ао «нПП ”раДар ммс“», 
сПециализирУющаяся на раДиоЭлектронных системах, ДиверсифицирУет 
ПроДУкцию и разрабатывает Элементы «Умного гороДа». аППаратные комПлексы 
комПании Уже Применяются в жкх целых гороДских кварталов, что в среДнем 
Позволяет сократить траты на 35%. о том, что необхоДимо Для Экстенсивного 
развития технологий По всемУ гороДУ, корресПонДентУ BG яне войцеховской 
рассказал исПолнительный Директор ао «нПП ”раДар ммс“» иван анцев.

BUSINESS GUIDE: Когда компания начала зани-
маться системой «умный город» и что это?
иван анцев: «Умный город» — это прежде 
всего интеграция различных объектов в 
единую систему управления, которая об-
рабатывает текущие данные, поступающие 
с систем объектов, прогнозирует возмож-
ные изменения в будущем и оперативно 
или заранее реагирует на такие изменения 
воздействием на инженерные подсисте-
мы. «Радар ммс» работает над элементами 
системы «умный город» уже более 15 лет, 
и за это время мы реализовали более 
700 проектов в России, странах ближнего 
зарубежья и Европе. Наши программно-
аппаратные комплексы есть в Казахстане, 
Латвии, Италии, Турции, Бельгии — это, 
в том числе, объекты интеллектуального 
ЖКХ, «умное» освещение, «умные» здания. 
Все эти объекты реализованы в разной сте-
пени интеграции: как полной — интеллекту-
альное освещение, системы безопасности, 
вентиляции, климатические, пожарно-ох-
ранные, дымоудаления, управления парко-
вочным пространством, видеонаблюдения 
и контроля управления доступом, лифтовой 
диспетчеризации, мультимедиа, энергосбе-
регающие технологии (водоснабжение, те-
плоснабжение, газоснабжение и электро-
энергия), так и частичной, представленной 
одной или комбинацией нескольких систем.

Внедрение элементов «умного города» 
способно минимизировать человеческий 
фактор, повысить уровень безопасности, 
комфорта, сервиса и, что немаловажно, 
обеспечить существенную экономию, ко-
торая в среднем составляет 30–35%, а в 
отдельных случаях, например, при внедре-
нии интеллектуального освещения, затраты 
можно снизить в 2–2,5 раза. Глобальная за-
дача — сделать так, чтобы городские объ-
екты — жилые комплексы, муниципальные 
объекты, предприятия, вокзалы, учебные 
заведения — имели интерфейс подключе-
ния к другим объектам интеграции, говоря 
проще — взаимодействовали между собой. 
Для реализации этой задачи необходимо, 
по крайней мере, достичь интеграции на 
уровне протоколов информационно-техни-
ческого взаимодействия.
BG: В  каких сферах применимы элементы 
«умного города»? 
и. а.: Практически в любых. Например, если 
говорить о системе интеллектуального ос-
вещения, то освещать автостраду можно 
только тогда, когда там есть транспорт, соз-
давая движущееся вместе с автомобилем 
световое полотно. Точно так же можно ос-
вещать малонаселенные улицы города или 
дворы: человек вошел во двор, включилось 

освещение, человек прошел — освещение 
выключилось. Или, например, освещение 
пешеходных переходов: в России по ГОСТу 
нельзя не освещать пешеходные переходы, 
однако нигде не указано, каким по интен-
сивности должно быть освещение. Когда 
на пешеходном переходе нет людей, под-
светку можно оставить приглушенной, ког-
да пешеход выходит на переход — освеще-
ние становится ярким, таким образом это, с 
одной стороны, привлекает внимание води-
телей и повышает безопасность движения, 
а с другой, позволяет существенно сэконо-
мить на освещении. Существует огромное 
количество дорог и районов, где в ночное 
время активность минимальна, и это мож-
но и нужно использовать в целях экономии. 
Проект интеллектуального освещения в об-
ласти дорожной инфраструктуры мы сей-
час успешно реализуем в Малайзии. 

Другой частный пример внедрения «ум-
ных» технологий — сбор мусора. На мусор-
ные баки можно установить специальные 
датчики, контролирующие их заполнен-
ность и передающие информацию управ-
ляющим и транспортным компаниям, чтобы 
те могли оптимизировать график своей ра-
боты и не вывозить полупустые баки, неся 
топливные расходы и увеличивая и без того 
плотный транспортный поток в городе.

Кроме этого, возможно внедрение в 
управление городом систем отслеживания 
метеообстановки. Затраты города на сне-
гоуборку не зависят от количества осадков, 
однако часто бывает так, что осадков выпа-
ло мало, а снегоуборочная техника вышла 
в полном составе или, наоборот, осадков 

выпало выше нормы, а техники не хватает. 
Интеллектуальная система позволяет про-
гнозировать осадки, по этим прогнозам 
определять количество техники, которую 
необходимо вывести на улицы города, и оп-
тимизировать уборку территории от снега.

Мы также активно внедряем энерго- 
сберегательные системы. Многие слыша-
ли про такое явление, как «перетоп», когда 
тепла в помещение подается больше, чем 
нужно. В  результате жильцы вынуждены 
открывать форточки, выпуская ненужное 
тепло, и переплачивать за отопление. Раз-
работанная нами система погодозависимо-
го регулирования теплоснабжения опреде-
ляет уровень подачи тепла в зависимости 
от энергетических параметров здания и 
погодных условий, возвращая излишек 
тепла обратно в систему. Это позволяет 
поддерживать комфортную температуру в 
помещении и экономить 20–25% на плате 
за отопление. При пересчете в денежный 
эквивалент мы получаем сумму, равную ко-
личеству квартир в многоквартирном доме, 
умноженную на среднюю плату за отопле-
ние в размере 2–5 тыс. рублей с квартиры в 
месяц. Это колоссальная экономия, она по-
зволяет окупить затраты на внедрение ин-
теллектуальной системы менее чем за три 
года, а сэкономленные средства потратить, 
к примеру, на благоустройство территории 
или текущий ремонт дома.
BG: Каковы расходы на внедрение интел-
лектуальных подсистем?
и. а.: Например, удорожание проекта интел-
лектуального здания площадью 6 тыс. кв. м 
и его реализация относительно классиче-

ского такой же площади составляет 15%, 
при этом ежемесячно на эксплуатации и 
обслуживании такого здания можно эконо-
мить до 300–350 тыс. рублей. Мы работаем 
со многими застройщиками в городе, в том 
числе с «БФА Групп», «Петербургской не-
движимостью», «Балтийской жемчужиной». 
Сейчас заказчики — в основном коммер-
ческие структуры. Много наших проектов 
реализовано в гостиничной инфраструкту-
ре, где высоко востребовано поддержание 
комфорта вкупе с разумной экономией.
BG: А государственные заказчики?
и. а.: Мы с удовольствием предоставим и ре-
ализуем свои проекты в сфере «Цифрово-
го города», если появится государственный 
заказчик. Однако пока никаких дотаций мы 
не получаем, хотя концепция востребована 
и актуальна уже довольно продолжитель-
ное время. Решение о том, в каком направ-
лении будет развиваться инфраструктура 
городской среды, принимает администра-
ция, она же формирует техническое зада-
ние, ставит цели и задачи.
BG: В  чем причина медленного развития 
интеллектуальных технологий в ЖКХ и на 
транспорте в Петербурге?
и.  а.: Безусловно, чтобы инициировать 
какой-то масштабный проект, нужны инвес- 
тиции. Но в первую очередь необходимо по-
нимание того, какова конечная цель. Идео-
логию «умного города» должен формиро-
вать генеральный конструктор: опытный и 
грамотный специалист, который определит 
технические решения, соберет пул компа-
ний-подрядчиков, разработает архитектуру 
всей схемы и создаст кооперацию. Город 
не станет в полной мере «умным», если это 
будут отдельные фрагменты технологий 
и сервисов, не взаимосвязанные между 
собой. Именно генеральный конструктор 
определяет саму концепцию и пути ее ре- 
ализации, определяет, как будет жить го-
род с точки зрения вопросов безопасно-
сти, комфорта и энергосбережения, это 
большая и ответственная работа.
BG: Каков финансовый прогноз по оконча-
нию 2020 года?
и. а.: Текущий год стал для нас успешным в 
финансовом плане, и показатели прибыли 
окажутся немного выше, чем в предыдущем 
году, несмотря на непростую ситуацию, 
связанную с пандемией коронавируса и 
последствиями этой пандемии. Возможно, 
в 2021 году мы ощутим так называемый «от-
ложенный эффект пандемии» на итоговой 
прибыли, однако вместе с этим на ближай-
шие пять лет мы проработали стратегию 
активного выхода на гражданский рынок — 
как внутренний, так и внешний. n
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СТрОиТеЛьСТвО

Доказать ЭнергоЭффективность  
если на заПаДе ЭнергоЭффективные технологии Применяются Уже Довольно 
Давно, то в нашей стране ЭтомУ наПравлению Пока не более Десяти лет.  
тем не менее число зДаний, Построенных и сертифицированных  
По межДУнароДным «зеленым» станДартам, меДленно, но растет:  
Это не только Добавляет объектУ ДоПолнительный статУс, но и Позволяет 
сУщественно снизить затраты на его ДальнейшУю ЭксПлУатацию. МАРИя КУзНЕцОВА

В последние годы рациональный подход к 
использованию энергетических ресурсов, 
создание комфортного микроклимата в по-
мещениях, а также уменьшение влияния 
на окружающую среду приобретают все 
большую популярность при строительстве, 
реконструкции и эксплуатации зданий. При 
этом в России и в мире ситуация с исполь-
зованием энергоэффективных техноло-
гий сильно различается. «В нашей стране 
экодевелопмент получил развитие лишь в 
последнее десятилетие, в отличие от Евро-
пы, где еще пятьдесят лет назад обратили 
внимание на негативное влияние строи-
тельства на экологию»,— говорит Елена 
Валуева, директор по маркетингу Mirland 
Development Corporation. 

Эксперты отмечают, что, помимо огра-
ничения выброса углекислого газа в атмо- 
сферу, энергоэффективные здания дают и 
ряд других преимуществ. «Для населения 
или собственников — низкие счета за ком-
мунальные услуги, комфортный микрокли-
мат и хорошую звукоизоляцию, а в целом 
для страны — экономию ресурсов»,— до-
бавляет Татьяна Коновальцева, начальник 
отдела проектирования и технической под-
держки Rockwool Russia.

рациОнаЛьныЙ инТереС По мнению 
собеседников BG, сегодня наиболее за-
интересованы в строительстве энергоэф-
фективных объектов девелоперы объектов 
коммерческой недвижимости. «Помимо 
существенной экономии затрат на потреб- 
ление коммунальных ресурсов, в такие 
офисные здания с 

”
зеленым“ сертифика-

том можно привлечь ведущие западные 
компании, которые готовы платить за арен-
ду офисов класса А»,— указывает госпожа 
Валуева.

С  ней солидарна Ольга Володина, со-
основатель и управляющий партнер 
Manufaqtury. Она уверена, что для гибких 
офисов, которые нацелены на работу с 
крупным западным бизнесом, чья экономи-
ческая модель всегда очень чувствительна 
к минимальному увеличению расходов на 
эксплуатацию, «зеленая» сертификация 
будет являться серьезным конкурентным 
преимуществом. «Современные инженер-
ные системы, рекуперация тепла, уста-
новка терморегулирующих головок на 
радиаторы отопления, погодозависимый 
график подачи теплоносителя в систему 
отопления, интеллектуальная система ос-
вещения, датчики уровня концентрации 
углекислого газа — это, пожалуй, самые 
востребованные и актуальные энерго-
эффективные технологии в коммерче-
ской недвижимости»,— говорит госпожа  
Володина.

Несмотря на то, что использование 
энергоэффективных технологий на этапе 
строительства или в процессе реновации 

здания может увеличить смету на 15–20%, 
в ходе эксплуатации такие дополнитель-
ные инвестиции помогают сэкономить, по 
разным оценкам, от 30 до 70% затрат, а 
также существенно сократить сроки оку-
паемости объекта. «Например, знамени-
тый тайваньский небоскреб 

”
Тайбей-101“ 

после реконструкции, затронувшей смену 
системы охлаждения и усовершенствова-
ние системы расхода энергии, смог сни-
зить коммунальные расходы на $700  тыс. 
в год. Собственники вернули потраченные 
на повышение энергоэффективности зда-
ния средства в течение трех лет»,— рас-
сказывает управляющий партнер архи-
тектурного бюро Front Architecture Хорен 
Морозов.

Вслед за офисным сегментом исполь-
зование энергоэффективных технологий 
постепенно приходит и в жилую недвижи-
мость. И если раньше они были характер-
ны лишь для luxury-сегментов, то сейчас 
такие технологии, как «умный дом», по-
зволяющие существенно сэкономить на 
потреблении энергии, применяются и в 
проектах комфорт-класса. По словам гос- 
пожи Коновальцевой, застройщики все 
больше стараются применять природные 
материалы: известняк, гранит, клинкерный 
кирпич и дерево, а также теплоизоляцию 
из каменной ваты, обеспечивающую энер-
гоэффективность и экологичность. «Бла-
годаря данному решению минимизируются 
потери тепла, стабилизируется влажность 
стен и обеспечивается комфортный тем-
пературный режим в помещениях»,— по-
ясняет она. 

Кроме того, по словам господина Моро-
зова, использование энергоэффективных 
технологий сейчас уже не ограничивается 
лишь коммерческими и жилыми помещени-
ями: сделать энергоэффективными можно 
также индустриальные объекты, заводы, 
общественные пространства. 

ДОКазаТь ЭФФеКТивнОСТь В  меж-
дународной практике существуют обще-
принятые стандарты в сфере энергоэф-
фективности, в соответствии с которыми 
можно сертифицировать тот или иной про-
ект. «В 1990-х годах в Европе и США на-
чали активно внедряться идеи 

”
зеленого“ 

строительства на уровне государственно-
го мышления. Тогда же появились первые 
экологические стандарты и программы: 
BREEAM (Building Research Establishment 
Environmental Assessment Method — «Ме-
тодика экологического исследования и 
оценки зданий») в Великобритании, LEED 
(Leadership in Energy and Environmental 
Design — «Руководство в энергоэффек-
тивном и экологическом проектирова-
нии») в США»,— рассказывает госпожа 
Коновальцева. 

По мнению Хорена Морозова, стандар-
ты LEED считаются более строгими в пла-
не определения энергоэффективности и 
инновационности проекта, в то время как 
система BREEAM ориентирована на оцен-
ку качества строительства и материалов. 
«Выбор сертификации зависит от целей, 
так как зачастую она необходима для 
оценки бизнеса или является требованием 
арендатора. Многие знаковые здания про-
ходят обе сертификации. Международная 
сертификация здания увеличивает его ры-
ночную стоимость, а некоторые западные 
банки привязывают процентные ставки по 
кредитным линиям своих клиентов к ее на-
личию»,— говорит он. 

В каждой «зеленой» системе есть свои 
особенности, но в целом их принципы 
схожи. «У  каждой из них есть схемы сер-
тификации, учитывающие специфику объ-
екта,— офисы, жилье, отели и так далее. 
Выполнить сертификацию обычно можно в 
один этап и сразу получить оценку готового 
объекта, но можно и разделить ее на пре-
сертификацию на этапе проектирования 

и завершение сертификации после окон-
чания строительства. Такая возможность 
разделения на этапы полезна в случае дли-
тельного перерыва между проектировани-
ем и строительством. Собственно проверка 
включает соответствие параметров объек-
та критериям 

”
зеленого“ стандарта»,— объ-

ясняет Дмитрий Кузнецов, эксперт по авто-
матизации зданий IT-компании КРОК.

К сожалению, обе этих системы еще не 
получили достаточного широкого распро-
странения в России, а сама стандартизация 
LEED и BREEAM используется застройщи-
ками в основном в целях продвижения про-
ектов на рынке, отмечает Антон Детушев, 
генеральный директор IKON Development. 
Господин Морозов добавляет, что серти-
фикации объектов пока носят единичный 
характер и определяются требованиями 
арендаторов или желанием инвестора по-
высить статусность своего объекта. 

По словам Павла Дроздова, директора 
департамента по работе с подрядными орга-
низациями Schneider Electric, в России набе-
рется лишь 15–20 компаний-застройщиков, 
которые на регулярной основе реализуют 
проекты в соответствии с международными 
стандартами и сертификатами энергоэф-
фективности. «Сейчас в России насчитыва-
ется 190  сертификатов BREEAM на новые 
и эксплуатируемые здания и проекты. Со 
стандартом LEED в стране связан 131 про-
ект: 56  сертификатов выдано, остальные 
зарегистрированы для сертификации»,— 
уточняет Алексей Поляков, соучредитель и 
член правления совета по экологическому 
строительству GBCRu.org. Исходя из этих 
цифр, добавляет господин Дроздов, можно 
сделать вывод, что доля России по количе-
ству сертификатов энергоэффективности 
— менее 0,1%, поскольку в мире по ним сер-
тифицировано более 3 млн зданий. 

«Несмотря на скромные цифры, дина-
мика экологичного девелопмента поло-
жительна, и в будущем российский рынок 
недвижимости ждет значительный прирост 
сертифицированных сооружений»,— уве-
рена госпожа Коновальцева. По мнению 
господина Морозова, российскому бизнесу 
для дальнейшего развития энергоэффек-
тивных технологий в первую очередь необ-
ходима поддержка государства, например, 
на уровне льготного кредитования или си-
стемы налогообложения. 

«И,  конечно, очень важно рассказать 
людям, заказчикам, почему данные тех-
нологии необходимы, внедрять культуру 
осознанного потребления и бережного 
отношения к природе. Информационные 
меры воздействия не только призывают к 
экономному использованию энергии, но и 
дают конкретные советы по ее экономии, а 
также описание выгоды от энергосберега-
ющих технологий»,— резюмирует господин 
Дроздов. n

неСмОТря на ТО, чТО иСпОЛьзОвание ЭнерГОЭФФеКТивных ТехнОЛОГиЙ на ЭТапе СТрОиТеЛьСТва иЛи в прОцеССе 
ренОвации зДания мОжеТ увеЛичиТь СмеТу на 15–20%, в хОДе ЭКСпЛуаТации ТаКие ДОпОЛниТеЛьные инвеСТиции 
пОмОГаюТ СЭКОнОмиТь
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ЭКСперТнОе мнение

«УлУчшая изоляцию зДаний, 
можно сократить выбросы 
миллионов тонн Углекислого 
газа» комПания Paroc, ПроизвоДящая теПлоизоляцию 
Для строительства, сУДостроения и ДрУгих Промышленных 
Применений, внеДрила Первые ПринциПы Экологической  
ответственности еще в 1980 гоДУ. сейчас комПания Произво-
Дит ПроДУкцию в финлянДии, швеции, литве, Польше и рос-
сии — на завоДе в тверской области. о том, какова стратегия 
Устойчивого развития бизнеса комПании, корресПонДентУ BG 
яне войцеховской рассказала Директор По маркетингУ  
и коммУникациям Paroc в россии таисия селеДкова.

BUSINESS GUIDE: Какие факторы ключевые 
в программе устойчивого развития Paroc? 
Изменяется ли эта программа в связи с 
экономическими последствиями корона-
вируса? 
ТаиСия СеЛеДКОва: Экологическая ответ-
ственность — это не просто очередной 
проект или громкие слова. Она подраз-
умевает постоянный процесс совершен-
ствования, который не должен прекра-
щаться. Нами предпринимаются усилия 
— от проектирования до производства, 
от логистики до утилизации отходов — с 
целью укрепления экологической ответ-
ственности и повышения ресурсоэф-
фективности зданий в течение всего их 
жизненного цикла. С  этой целью в ком-
пании была актуализирована программа 
в сфере экологической ответственности 
на период до 2030 года. Среди ее задач 
— обеспечение к 2030 году замкнуто-
го производственного цикла с нулевым 
уровнем отходов, вывозимых с предпри-
ятия, предоставление нашим заказчикам 
системы возврата отходов теплоизоля-
ции, сокращение применения пластика 
для упаковки на наших предприятиях на 
30% и двукратное уменьшение использо-
вания наших одноразовых паллет. Кроме 
того, стоит задача снизить выбросы СО2 
за счет использования возобновляемой 
электроэнергии на 50% по сравнению с 
2018 годом. По нашим оценкам, влияние 
пандемии коронавируса на реализацию 
данной программы будет минимальным. 
Наоборот, этот год еще больше подстег-
нул нас совершенствовать свои внутрен-
ние процессы — как производственные, 
так и операционные. 

Первые шаги по внедрению принципов 
экологической ответственности Paroc 
сделал еще в 1980 году. Спустя шесть лет 
компания запустила в Финляндии первую 
систему с применением технологии огра-
ничения выбросов углеводородов. В 1997 
году мы начали переработку отходов пу-
тем прессования в брикеты, в 2000 году 
приступили к реализации концепции нуле-
вых отходов вместо их захоронения. В том, 
что все больше корпораций стали публи-
ковать ежегодные отчеты об устойчивом 
развитии, есть, безусловно, глобальный 

тренд. Он связан с тем, что вопросы эко-
логии и защиты окружающей среды стали 
одним из ключевых направлений внешних 
и внутренних коммуникаций. Этому спо-
собствует как ужесточение экологическо-
го законодательства, увеличение спроса 
на энергоэффективные и «зеленые» ма-
териалы, так и, конечно же, изменение по-
требительских предпочтений.
BG: В отчете компании отмечается, что око-
ло 40% выбросов парниковых газов при-
ходится на плохо изолированные дома в 
связи с необходимостью протапливать их. 
Если применять технологии, то на сколько 
уменьшается воздействие на окружающую 
среду и каким способом это достигается?
Т. С.: За счет улучшения изоляции зданий 
можно сэкономить миллионы тонн СО2. В 
ходе исследования, проведенного ком-
паниями McKinsey и Vattenfall, был прове-
ден анализ некоторых мер по снижению 
выбросов СО2 с точки зрения затрат и 
потенциального сокращения выбросов. 
«Климатическая карта», полученная в 
результате исследования, продемонстри-
ровала, что меры по обеспечению энерго-
эффективности являются наиболее низ-
козатратным способом экономии энергии, 
а изоляция зданий является наиболее 
выгодным решением. В рамках одного из 
социальных проектов Paroc волонтеры 
создали «тепловые» портреты 126 объек-
тов в семи городах России. Как показал 
этот мониторинг, около 40% теплопотерь 
связано именно с отсутствием качествен-
ного утепления фасадов, кровель, меж- 
этажных перекрытий домов. Капитальный 
ремонт позволяет утеплить фасад практи-
чески любого дома, включая панельные. 
Мы готовы провести необходимую работу 
со всеми заинтересованными сторонами 
— региональными администрациями, от-
раслевыми комитетами, управляющими 
компаниями и фондами — по вопросам 
внедрения энергоэффективных решений 
при проведении капремонта. Подобные 
проекты с использованием материалов 
Paroc уже реализованы, например, в Во-
логодской области. По ним есть конкрет-
ные цифры экономии расходов на отопле-
ние. Так, в Вологде частичное утепление 
домов со штукатурными фасадами наши-

ми материалами привело к снижению рас-
ходов по отоплению на 18%. 
BG: На сколько увеличились продажи 
продукции Paroc после введения инно-
вационных стандартов производства? 
Характерна ли для России забота об «эко-
логичности» продукта?
Т.  С.: В последние несколько лет прода-
жи инновационных решений показывали 
стабильный рост, ежегодно в среднем от 
10 до 50% по разным категориям. Что каса-
ется именно российского рынка, то поли-
тика устойчивого развития декларируется 
на государственном уровне. Меры, на-
правленные на достижение целей устой-
чивого развития, интегрированы в нацио-
нальные проекты и другие стратегические 
и программные документы. Анализ, кото-
рый проводился Аналитическим центром 
при правительстве РФ весной 2020 года, 
показал, что 12 национальных проектов и 
Комплексный план модернизации и рас-
ширения магистральной инфраструктуры 
прямо или косвенно затрагивали 107 из 
169 задач, определенных ООН по направ-
лению устойчивого развития. Однако на 
практике внедрение мер и реализация 
мероприятий по устойчивому развитию в 
России идет не так активно, как хотелось 
бы. В основном в этом направлении, в том 
числе с акцентом на экологичность про-
дукции, работают крупные корпорации, 
российские подразделения международ-
ных компаний, отдельные представители 
среднего и малого бизнеса. 
BG: Как ведется работа с отходами на 
производстве в России? Какие произ-
водственные стандарты устойчивого раз-
вития внедрены на заводе в Тверской об-
ласти? 
Т. С.: Наши технологии максимально близ-
ки к тем, что применяются в Европе. На-
пример, на российском заводе внедрена 
технология брикетирования, которая по-
зволяет использовать определенным об-
разом подготовленные отходы повторно. 
Другим примером экологической инно-
вации Paroc в России является модерни-
зация система сбора пыли при очистке 
воздуха в процессе подачи сырья и ис-
пользование системы пресс-контейнеров, 
благодаря которой при транспортировке 

отходов их объем уменьшается в 4–6 раз. 
Это ведет к сокращению количества рей-
сов, исключению рассыпания отходов и 
загрязнения территории. 
BG: Для каких отраслей промышленности 
компания представила инновационные 
продукты?
Т. С.: Производство судовой изоляции серии 
Paroc Marine Navis стартовало в 2017 году. 
Эта инновация открыла новые возмож-
ности для изоляции огнестойких палуб и 
переборок, где вес играет ключевую роль. 
Грузоподъемность и дедвейт судов тща-
тельно рассчитываются проектировщика-
ми и инженерами, и наша продукция суще-
ственно облегчает техническое решение 
этой задачи. В среднем материалы на 40% 
легче традиционных. Судовая изоляция 
гарантирует высокую энергоэффектив-
ность, что позволяет снизить потребление 
топлива судов и сократить выбросы СО2. 
Paroc является одним из основных постав-
щиков судовой изоляции для современно-
го ледокольного флота РФ. Наши материа-
лы использованы для оснащения атомного 
ледокола «Арктика» и второго судна про-
екта 22220 — ледокола «Сибирь». 
BG: Эксперты отмечают, что потенциальные 
инвесторы оценивают компании по ESG-
критериям. Какую добавочную стоимость 
компаний, по вашему мнению, приносит 
наличие нефинансовой отчетности, эко-
логических программ и стратегий устойчи-
вого развития (в 2018 году Owens Corning 
купила Paroc у CVC Capital Partners)? 
Т. С.: Экологические показатели являются 
конкурентными факторами. Подсчитать 
именно финансовую выгоду от реализа-
ции программ или публикации нефинан-
совых отчетов сложно. Скорее речь идет 
об усилении позиций влияния, прогрес-
сивном имидже компании, лояльном вос-
приятии бренда и продукции професси-
ональными и частными потребителями. 
В  условиях, когда строительная отрасль 
растет не самыми быстрыми темпами, 
важно сохранять открытость, активно ге-
нерировать новые идеи и использовать 
все возможности для инновационного 
развития, включая деятельность в сфере 
охраны окружающей среды и устойчивого 
развития. n
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ФармацевТиКа

ФармацевТиКа

ставка на «личные таблетки»  
ПанДемия ПоДтолкнУла российских фармПроизвоДителей к активномУ внеДрению 
инноваций и ПреДоставила отечественным чемПионам отрасли неПлохой шанс  
Потеснить мировых лиДеров. ставка Делается на ПротивоковиДные вакцины,  
ПреПараты Для реабилитации и Персонифицированные лекарства. АНАСТАСИя дЕМИчЕВА

С одной стороны, коронакризис ожидае-
мо замедлил процесс разработки многих 
плановых инноваций, с другой — задал 
новые направления и повышенный спрос 
на новейшие решения. По мнению Георгия 
Побелянского, генерального директора 
фармацевтической компании «Вертекс», 
сегодня можно говорить о мобилизации 
крупных фармпроизводителей во многих 
странах на разработку вакцин и лекарств 
против новой коронавирусной инфекции. 
«В этом ключе в фармотрасли беспреце-
дентно повышенная активность»,— отме-
чает он.

Сейчас фармацевтическая отрасль 
восприимчива к инновациям как никогда, 
уверена Валентина Бучнева, глава евра-
зийского подразделения фармацевти-
ческой компании «Босналек». «Мы ока-
зались в ситуации, когда старые методы 
стремительно уходят в прошлое и даже 
консерваторы выбирают инновационный 
подход. Во многом это объясняется на-
пряженной эпидемиологической обста-
новкой, но где-то привычные схемы давно 
перестали быть эффективными,— гово-
рит она.— Сегодня можно с большей уве-
ренностью сказать, что у России есть все 
шансы стать глобальным лидером, про-
цесс уже запущен. В  частности, активно 
ведутся переговоры об экспорте техно-
логии производства вакцины от COVID-19. 
Учитывая, что наша страна первой в мире 
зарегистрировала вакцину против коро-
навируса, выход на зарубежные рынки — 
логичный шаг».

Благодаря скорости и инновациям от-
ечественных разработчиков Россия уже 
попала в число мировых лидеров по ко-
вид-вакцинам. «Их создатели и произво-
дители могут встать в один ряд с между-
народными лидерами, если в дальнейшем 
обеспечат необходимое количество таких 
продуктов в стране и за ее пределами, а 
ключевые страны будут готовы их заку-
пать»,— отмечает господин Побелянский.

жизнь без анТибиОТиКОв Помимо 
вакцинной гонки, фармацевты озадачены 
и вероятными последствиями пандемии, 
в частности, прогнозируется существен-
ное снижение потребления антибиотиков. 
Всемирная организация здравоохранения 
уже разработала план сдерживания роста 
антибиотикорезистентности, нацеленный 
на сокращение использования антибио-
тиков. По мнению госпожи Бучневой, бу-
дущее за инновационными иммунотера-
певтическими и биоценозсберегающими 
препаратами с направленным действием.

Также одним из важнейших трендов 
становятся разработки в респираторном 
направлении. «Пандемия еще раз напом-
нила нам, что заболевания, связанные 
с дыхательными путями,— дело серьез-
ное,— подчеркивает она.— Из интерес-
ных проектов хочу отметить российскую 
PM&HM: компания разработала цифро-
вые ингаляторы, которые умеют точно 

рассчитывать необходимую конкретному 
пациенту дозу препарата на основе его 
индивидуальных особенностей и сооб-
щать врачу о качестве лечения. Ингалятор 
регулирует величину частиц аэрозоля, 
которые попадают в организм, что важно 
для эффективной терапии без побочных 
эффектов, а также позволяет лекарствам 
достигать пораженных отделов легких, 
не оседая в верхних дыхательных путях». 
Компании пристально следят за новейши-
ми разработками в этой области и актив-
но применяют их для создания новых про-
дуктов. «Так, совсем скоро для лечения 
больного горла можно будет использовать 
инновационный спрей 

”
Лизобакт Ком-

плит“. В его составе лизоцим, идентичный 
собственному лизоциму, который выра-
батывается в нашем организме для за-
щиты от возбудителей инфекционно-вос-
палительных заболеваний горла, поэтому 
такое лечение никак не вредит человеку, 
в отличие от антибиотиков, а результаты 
превосходят ожидания»,— рассказала  
госпожа Бучнева.

нОвые мОЛеКуЛы на СЛужбе вра-
чеЙ Один из лидеров российского рынка 
— петербургская компания «Вертекс» — 
готовит к выходу в 2021 году новый пре-
парат для устранения симптомов просту-
ды. «Лекарства с такими композициями 
действующих веществ не имеют аналогов, 
во всяком случае в России»,— говорит 
господин Побелянский. Также фармком-
пания разрабатывает несколько ориги-
нальных препаратов с абсолютно новыми 
молекулами, в том числе для применения в 
кардиологии в сотрудничестве с Центром 
им. Алмазова. 

Впрочем, фармакологи готовы рассма-
тривать интеграции и с другими сферами, 
например, весьма перспективными выгля-
дят тандемы с IT-компаниями. Актуальным 
это стало в 2020 году для поиска новых 

формул для борьбы с COVID-19 и его по-
следствиями. «Инновационные вакцины и 
технологии лечения, 

”
умные“ гаджеты для 

контроля уровня кислорода в крови и мно-
го других разработок станут своего рода 
плодами борьбы с пандемией, которые мы 
будем использовать и дальше»,— отмеча-
ет госпожа Бучнева. 

По словам Петра Толочкова, основа-
теля Way2Win Group, цифровые сервисы 
уже дополняют назначенные медиками 
препараты. «Они позволяют вести днев-
ник самоконтроля, напоминают о приеме, 
рассчитывают важные параметры тера-
пии. Особенно это актуально при хрони-
ческих заболеваниях, когда пациенту нуж-
но контролировать болезнь всю жизнь. 
Фармацевтическая компания Boehringer 
Ingelheim вложила $500 млн в разработку 
приложения для пациентов с шизофрени-
ей. Мы, например, во Франции презенто-
вали чат-бот для пациентов с диабетом и 
получили высокие оценки. В  России по-
добные сервисы тоже активно развивают-
ся»,— делится эксперт.

Персонализация становится важным 
трендом в фарминдустрии. «Генетиче-
ские различия людей определяют разную 
эффективность фармакологических пре-
паратов. Некоторые максимально эффек-
тивны для одних людей, а на других могут 
оказывать слабое воздействия, например, 
в силу ускоренной детоксикации,— рас-
суждает Владимир Волобуев, директор 
MyGenetics.— Наша компания разраба-
тывает тест-системы, которые помогают 
определить генетические особенности 
человека и персональную реакцию на не-
которые препараты. Врачи, специалисты 
используют наши продукты, чтобы подо-
брать необходимый препарат и опреде-
лить подходящую дозировку».

Уже сегодня инновации помогают раз-
рабатывать лекарства, искусственный 
интеллект контролирует их дозировку, а 

3D-принтеры печатают детали для аппа-
ратов ИВЛ. «Не за горами тот день, когда 
пациенты будут печатать таблетки на дому 
с учетом своих персональных особенно-
стей, одновременно передавая данные 
персональному врачу и в медицинские 
базы для дальнейших исследований»,— 
прогнозирует госпожа Бучнева.

Однако с амбициями растет и стои-
мость создания фармакологических пре-
паратов — на создание и испытание но-
вых лекарств уходит все больше времени 
и финансовых затрат. Как отметила гос- 
пожа Бучнева, фармкомпании тратят все 
больше средств на научные исследования 
— объемы инвестиций в разработку но-
вых препаратов сравнимы с IT-отраслью 
и автомобилестроением. О  том же гово-
рит и господин Побелянский: «Инновации 
в фармотрасли зависят от двух важных 
факторов: инвестиций и времени на раз-
работку уникальных продуктов. Как пра-
вило, это дорогой процесс стоимостью в 
миллионы и миллиарды долларов, иссле-
дования длятся на протяжении минимум 
десятка лет, если подразумевается созда-
ние новых молекул лекарств».

КаТаЛизаТОр Пандемия стала катали-
затором процессов роста фармакологии, 
и дальнейшее развитие событий покажет, 
насколько российские разработки ока-
жутся конкурентоспособными за рубежом. 
«По итогам 2019 года благодаря мерам по 
поддержке отечественной фармпродук-
ции на внутреннем рынке российские про-
изводители уже показывали значительный 
прирост как в деньгах, так и в упаковках 
на фоне теряющих позиции иностранных 
компаний»,— указывает госпожа Бучнева.

Господин Волобуев уверен, что во-
прос выведения российских разработок 
на глобальный уровень лежит в первую 
очередь не в научном поле, а в полити-
ческом и экономическом. «Для создания 
глобальных лидеров в России необходи-
ма более тесная коллаборация научных 
центров, институтов с международными 
инжиниринговыми центрами. Не секрет, 
что политические мотивы сейчас пре-
валируют над бизнесовыми, и не всегда 
российские разработки приветствуются 
на Западе. Также важен и экономиче-
ский аспект, ведь подавляющее боль-
шинство разрабатываемых веществ не 
доходит до коммерческого использова-
ния. Поэтому наличие финансирования, 
позволяющего разработчикам вести 
сразу несколько направлений иссле-
дований на протяжении длительного 
времени, крайне важно для достижения 
результатов и вывода препарата на ры-
нок»,— подчеркивает он. Также, по его 
мнению, необходима программа под-
держки малых инновационных предпри-
ятий, так как создание фармпрепаратов 
имеет большие риски, в том числе со 
стороны изменения государственного 
регулирования этого сектора. n

не за ГОрами ТОТ День, КОГДа пациенТы буДуТ печаТаТь ТабЛеТКи на ДОму С учеТОм СвОих перСОнаЛьных ОСОбен-
нОСТеЙ, ОДнОвременнО переДавая Данные перСОнаЛьнОму врачу и в меДицинСКие базы ДЛя ДаЛьнеЙших иССЛе-
ДОваниЙ

ЕВ
гЕ

НИ
Й 

ПА
Вл

ЕН
КО



№211 СРЕдА 18 НОябРя 2020 гОдА / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / 25

ЭКСперТнОе мнение

ЭКСперТнОе мнение

«образование Должно быть 
ориентировано на Потребности 
отечественных ПреДПриятий» 
инженерное образование было Престижным всегДа, УбежДен 
ректор бгтУ «военмех» им. Устинова константин иванов. 
об ориентации российского образования на Потребности 
отечественных ПреДПриятий, инженерном творчестве, 
наУчно-исслеДовательских разработках и Уникальных 
Проектах, ПровоДимых в Университете, он рассказал  
в интервью корресПонДентУ BG марии кУзнецовой.

BUSINESS GUIDE: Как вы оценивание совре-
менный уровень российского образова-
ния? 
КОнСТанТин иванОв: Уровень образова-
ния в России был и остается высоким. 
При этом переход на Болонскую систе-
му, которая, по моему личному мнению, 
неидеальна, дал возможность перенять 
опыт лучших научных школ. Это позво-
лило развить в отечественных универси-
тетах хорошо зарекомендовавшие себя 
иностранные образовательные моде-
ли. Вместе с тем число российских вы-
пускников, уезжающих работать за ру-
беж, серьезно не возросло: их как был 
небольшой процент, так и остался. То 
есть глобализации образования с точ-
ки зрения перераспределения кадров 
не случилось ни в одной стране. Сейчас 
российские вузы продолжают готовить 
кадры для работы в Российской Федера-
ции. И я считаю это правильным: любое 
образование должно быть ориентирова-
но на потребности отечественных пред-
приятий. 
BG: Вы упомянули, что считаете Болонское 
соглашение неидеальным. Какие пробле-
мы вы в нем видите?
К. и.: Болонское соглашение впервые обо-
значило, что образование люди должны 
получать не столько для того, чтобы в бу-
дущем найти работу, сколько для себя. 
Тогда это было модно. С моей точки зре-
ния, это не так: для самообразования есть 
кружки, хобби, увлечения. А  эта позиция 
Болонского соглашения отчасти привела 
к одному интересному факту: безработи-
ца за границей сместилась во временном 
отношении к возрасту. Если раньше без-
работными были люди преклонного воз-
раста, то после появления «образования 
для себя» возросло количество более 
молодых безработных, что вряд ли можно 
считать достижением.
BG: Насколько престижно в настоящее 
время получать инженерное образо- 
вание?
К. и.: Инженерное образование было пре-
стижным всегда. Безусловно, был период, 
когда к нему относились более сдержан-
но, считая, что нужно усиливать гумани-
тарную составляющую. Но в этих коле-
баниях ничего плохого нет: мир всегда 
развивается по спирали. На данный мо-
мент инженерное образование в России 
является приоритетным и высоко востре-
бованным. 

BG: Как изменились подходы к инженерной 
подготовке сегодня по сравнению, ска-
жем, с началом 2000-х годов? 
К.  и.: Инженерная подготовка за послед-
ние двадцать лет изменилась кардиналь-
но. Это не столько связано с изменением 
образовательных процессов, сколько с 
потребностями заказчика, требующего 
от инженера совсем иных компетенций. 
Сейчас инженеру необходимы не только 
знания отдельной отрасли или своей уз-
кой темы, но и системный взгляд: умение 
использовать междисциплинарные связи 
и методы. Другой важной компетенцией 
является умение работать с огромным 
объемом данных. Как ни парадоксально, в 
наш цифровой век именно инженерам не-
обходимо творческое мышление для ана-
лиза, классификации и структурирования 
информации. Не зря же в современный 
обиход все чаще входит термин «муль-
тимедийность», когда специалист может 
воспринимать и использовать множество 
каналов разнородной информации, что в 
конечном счете учитывается при создании 
любой продукции — от сложных инженер-
ных конструкций до систем вооружения. 
Отдельно упомяну пространственное во-
ображение. Бытует мнение, что это божий 
дар, которым обладает всего 6% населе-
ния планеты, но, согласно последним ис-
следованиям, его можно развить. Так, в 
Военмехе на первом курсе мы проводим 
тест на кафедре начертательной геоме-
трии с целью определения уровня про-
странственного воображения и стараемся 
со временем развивать его у учащегося. 

Другое направление инженерного твор-
чества — это конструирование современ-
ных производств, которые за последние 
двадцать лет серьезно изменились. Если 
раньше мы воспринимали заводы как 
территорию, куда опасно зайти, то сей-
час, благодаря инженерной мысли, они 
выглядят совершенно иначе. Например, 
современное производство спутников 
представляет собой огромный цех-робот. 
Здесь собираются спутники диаметром 
1,5 м, которые при запуске имеют форму 
шара, а на орбите раскрываются в полно-
ценный аппарат с антеннами, системами 
поглощения информации и размахом кры-
льев до 49 м. И все это нужно создать на 
площадке завода в полном масштабе, и 
без высокого уровня подготовки специ-
алистов в вузах добиться подобных ре-
зультатов не представляется возможным. 

И кто скажет, что это не творческий про-
цесс? Это уникальные технологии, полно-
ценно развитые лишь в двух странах, в 
числе которых и Россия. 
BG: Какие направления подготовки инже-
неров есть в Военмехе? 
К. и.: Военмех как ведущая инженерная шко-
ла в России исторически занимается во-
просами комплексной безопасности. Уни-
верситет был создан в 1932 году в качестве 
вуза оборонного профиля, таким он и оста-
ется по сей день. В настоящее время в уни-
верситете доля оборонно-технических спе-
циальностей составляет более 80%. При 
этом космология как сфера деятельности, 
включающая вопросы безопасности, явля-
ется для нас одной из приоритетных. Также 
важным направлением подготовки является 
все, что связано с цифровизацией и циф-
ровой трансформацией, искусственным 
интеллектом. Мы готовим специалистов в 
области ракетостроения, производства ра-
кетно-космической техники, космического 
вооружения, политической, экологической 
и энергетической безопасности, а также 
конструкторов для создания современных 
образцов военной техники.
BG: Проводится ли подготовка по гумани-
тарным специальностям? 
К.  и.: Несмотря на то, что Военмех имеет 
репутацию инженерного вуза, в нем есть 
и гуманитарный факультет, где готовят 
специалистов в области природоведения 
и лингвистики. Отмечу, что наши студенты 
традиционно входят в тройку победителей 
международных соревнований военных 
переводчиков. Также мы готовим эконо-
мистов, делая упор на их работе в сфере 
оборонно-космической промышленности. 
BG: Кто в основном поступает в Военмех?
К. и.: Около 70% от всего набора в вуз со-
ставляют иногородние студенты, которые 
после прохождения обучения возвраща-
ются на предприятия в своих регионах. 
Отмечу, что в Военмехе один из самых 
высоких целевых наборов, университет в 
этом направлении ведет большую рабо-
ту. И в целом после его окончания можно 
говорить практически о стопроцентном 
трудоустройстве выпускников по получен-
ными ими в стенах вуза специальностям. 
В последнее время значительно увеличи-
вается количество иностранных студен-
тов, что говорит о высоком уровне обра-
зования в нашем университете. В текущих 
условиях нам довольно быстро удалось 
перейти на дистанционный формат, что 

позволило организовать удаленный прием 
документов, таким образом, мы еще боль-
ше расширили географию.
BG: Какие научно-исследовательские раз-
работки проводятся в вузе? 
К.  и.: В  Военмехе выполняется большое 
количество научно-исследовательской 
работы. Мы — лидеры по Петербургу в об-
ласти совместных проектов с федераль-
ными министерствами и предприятиями, 
поскольку нашими основными заказчика-
ми являются Министерство обороны, Ми-
нистерство промышленности и торговли, 
«Роскосмос» и другие предприятия обо-
ронно-промышленного комплекса. Мы вы-
полняем ряд государственных программ, 
основная тематика которых — космология 
и цифровые технологии. Если говорить о 
конкретных темах, то это ракетные двига-
тели и спутники нового поколения, артил-
лерийские комплексы и снаряды нового 
поколения, экспериментальная робото-
техника, которая используется как в кос-
мосе, так и на больших глубинах. Ведется 
работа, связанная с программированием, 
созданием вычислительных комплексов, 
работающих как на спутниках, так и на 
заводах. Занимаемся вопросами борьбы 
с шумом — у нас одна из лучших в мире 
школ по акустике и виброакустике.
BG: Привлекаются ли к научно-исследова-
тельской работе студенты? 
К.  и.: На первом курсе мы занимаемся 
адаптацией студентов, прошедших школу. 
Со второго-третьего курса студенты при-
влекаются в научные сообщества, а уже 
старшекурсники и аспиранты участвуют в 
серьезных НИР. Нельзя не отметить, что 
студенты Военмеха на постоянной осно-
ве участвуют в научных выставках. Кроме 
того, для них предусмотрены дополни-
тельные меры поддержки в виде стипен-
дий и грантов. 
BG: Какие задачи стоят перед Военмехом в 
ближайшей перспективе? 
К. и.: Мы продолжим работу над сохране-
нием за Военмехом бренда ведущего ин-
женерного вуза страны. Среди других за-
дач — увеличение контингента: для этого 
сейчас строится дополнительный корпус. 
Мы намерены развивать форматы дис-
танционного образования, чтобы более 
эффективно работать с отдаленными ре-
гионами и странами. Также мы планируем 
и дальше заниматься оказанием услуг до-
полнительного образования и повышения 
квалификации. n
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КреДиТОвание

КреДиТОвание

вне зоны финансового ДостУПа  
вызванная ПанДемией неоПреДеленность в Экономике заставила банки 
Ужесточить креДитнУю ПолитикУ и временно Приостановить финансирование 
наиболее рискованных отраслей. слеДствием Этого стал временный 
сПаД корПоративного креДитования. в сереДине лета его объемы начали 
восстанавливаться, но возвращение к Докризисным Показателям может 
Произойти не ранее слеДУющего гоДа, Полагают ЭксПерты. МИхАИл КУзНЕцОВ

Исследование сотрудников института 
«Центр развития» Высшей школы эконо-
мики показало, что в условиях мартовской 
неопределенности нефинансовый сектор 
стал более активно привлекать кредит-
ные ресурсы на непредвиденные расхо-
ды и исполнение будущих обязательств. 
В  результате этого кредитование этого 
сегмента подскочило на 6% по отноше-
нию к февралю. Впрочем, такая динамика 
продлилась недолго и уже к маю смени-
лась падением, констатировали эксперты 
Высшей школы экономики. 

В  разгар пандемии качество клиентов 
ухудшилось, в результате чего банки уже-
сточили кредитную политику, предпочитая 
предоставлять средства более надежным 
заемщикам, указывает старший аналитик 
направления банковских рейтингов рейтин-
гового агентства НКР Егор Лопатин. Во вре-
мя спада экономики из-за пандемии требо-
вания к залогам были усилены, а оценка 
финансовых потоков стала более консер-
вативной, признает директор дивизиона 
«Центр» Уральского банка реконструкции 
и развития (УБРиР) Александр Казанский. 

Старший вице-президент, управляю-
щий Северо-Западным филиалом банка 
«Открытие» Михаил Иоффе отмечает, 
что крупнейшие банки включили во вре-
менные стоп-листы такие отрасли, как 
производство одежды, текстиля, украше-
ний, строительных и базовых материалов 
(бетон, цемент), автокомпонентов, топли-
ва и продукции в сегменте развлечений 
и досуга. Но в конце лета сделки с ними 
возобновились, объясняет он. Временное 
их прекращение в первую очередь было 
связано с принципиальным отказом ком-
паний увеличивать кредитную нагрузку в 
ситуации неопределенности, утверждает 
господин Иоффе.

В  зоне повышенного риска находятся 
производители товаров длительного по-
требления, завязанные на потребитель-
ский спрос, восстановление которого во 
многом зависит от масштаба спада ре-
альных доходов населения, говорит за-
меститель председателя правления банка 
«Санкт-Петербург» Вячеслав Ермолин. 
Речь идет об автопроме, производителях 
бытовой техники, легкой промышлен-
ности, уточняет он. Негативный тренд по 
деловой активности заметен в энергодо-
бывающих, энергоснабжающих и перера-
батывающих отраслях, просели компании, 
ориентированные на спрос со стороны ту-
ристической отрасли и общепита, сферы 
услуг населению, перечисляет банкир. 

набОр ОбОрОТОв Несмотря на сохра-
няющуюся неопределенность, в июле в 
корпоративном кредитовании наметилось 
восстановление. Аналитики РАНХиГС и 
Института экономической политики Гай-

дара объясняли это повышением спро-
са на средне- и долгосрочные кредиты в 
условиях постепенного восстановления 
экономики. В  середине лета ситуация с 
финансированием промышленных пред-
приятий вернулась в прежнее русло, под-
тверждает господин Иоффе.

Основная часть портфеля как до панде-
мии, так и во время нее приходится на кре-
дитование оборотного капитала, говорит 
господин Ермолин. Большинство кредитов 
идет на пополнение оборотных средств, 
соглашается господин Казанский. В пери-
од пандемии у многих предприятий упала 
выручка, в результате чего увеличились 
кассовые разрывы, объясняет он. 

Предприятия, как и прежде, привлека-
ют кредиты для реализации инвестицион-
ных программ, рефинансирования ранее 
полученных кредитов и финансирования 
текущей деятельности, рассказал госпо-
дин Иоффе. При этом несколько выросла 
доля заявок на кредиты, целью которых 
является оптимизация бизнес-процессов, 
продолжает банкир: «Многие компании 
активно перестраивают свои логистиче-
ские цепочки и операционные модели, оп-
тимизируют операционные расходы, ищут 
новые возможности по продвижению сво-
ей продукции». 

Еще одним драйвером является выда-
ча кредитов по госпрограмме по льготной 
ставке 2%, отмечает Егор Лопатин. По 
словам господина Ермолина, основными 
заявителями на получение льготных зай- 
мов были предприятия сферы услуг, тор-
говли, ресторанов, кафе, гостиничного и 
туристического бизнеса, которые сильнее 
всего пострадали от введения ограничи-
тельных мер и самоизоляции. С  1 июня 
банк «Санкт-Петербург» выдал более 

470  млн рублей на неотложные нужды и 
на возобновление деятельности, а также 
предоставил 2 млрд рублей для поддерж-
ки системообразующих предприятий, под-
черкивает банкир. 

После запуска программ господдержки 
в Северо-Западном федеральном округе 
региональные заемщики получили лимиты 
кредитных средств на сумму около 5 млрд 
рублей, говорит Михаил Иоффе. Однако 
практически все клиенты не воспользо-
вались ими, сумев самостоятельно пройти 
через сложный период, утверждает он.

КреДиТ ДОверия Наиболее надеж-
ными заемщиками в текущих реалиях 
банкиры считают предприятия, ориен-
тированные на удовлетворение базовых 
потребностей. К ним относятся продукты 
питания, фармацевтика, целлюлозно-бу-
мажное производство и производство 
пиломатериалов удобрений и химии, пе-
речисляет господин Иоффе. К числу при-
оритетных можно отнести отрасли, зани-
мающиеся производством и реализацией 
товаров первой необходимости, продук-
тов питания, лекарств, называет похожие 
отрасли господин Ермолин. В связи с со-
кращением объемов внешнеторговых опе-
раций в период пандемии основной фокус 
был перемещен на промышленность, 
обслуживающую заказы внутри страны 
и ориентирующуюся на отечественное 
сырье и материалы, добавляет господин 
Казанский. 

Представители промышленного сек-
тора по-разному оценивают доступность 
кредитных ресурсов. Заместитель ге-
нерального директора по финансам и 
экономике компании «Термекс» Наталья 
Васильева утверждает, что пандемия не 

привела к ужесточению условий кредито-
вания. Кризис заставил банки быть более 
гибкими в вопросе доступности кредит-
ных средств и выстраивании долгосроч-
ных партнерских отношений в целом, от-
мечает она. Каких-либо ограничений со 
стороны банков не заметила и финансо-
вый директор компании «Активный ком-
понент» Марина Хоменко. По ее словам, 
кредитные организации готовы рассма-
тривать увеличение льготного периода, 
который требуется для дальнейшего инве-
стирования и развития. Инвестиционные 
кредиты, выданные в рамках программы 
субсидирования процентной ставки, до-
статочно сложно рефинансировать, но 
это проблема ее регулирования, а не бан-
ков, заключает она. 

При этом некоторые участники рынка 
наоборот ощутили ужесточение кредит-
ной политики. Банки и раньше не хотели 
финансировать такие высокорискован-
ные отрасли, как станкостроение, а во 
время пандемии стали давать кредиты 
еще менее охотно, сетует владелица 
Балтийской промышленной компании 
Диана Каледина. «В  городе Сасово у 
нас есть станкостроительный и литей-
ный заводы, которые относятся к числу 
системообразующих, но никакой их под-
держки со стороны финансового секто-
ра не было»,— поясняет она. Кредитова-
ние должно происходить не по принципу 
«свой-чужой», а на конкурентной основе, 
убеждена госпожа Каледина. 

Ряд отраслей сейчас снижает рента-
бельность, и банки ужесточают ковенан-
ты, хотя могли бы поступить по-партнерски 
и ослабить давление, комментирует генди-
ректор Ленинградского комбината хлебо-
продуктов им. Кирова Наталья Загорская. 
Кроме того, некоторые покупатели про-
дукции завода столкнулись с увеличени-
ем сроков рассмотрения заявок в первую 
волну, добавляет она. 

Несмотря на эффект пандемии, в 2020 
году корпоративное кредитование вый- 
дет на траекторию умеренного прироста, 
ожидают в ассоциации банков «Россия» 
(объединяет крупнейшие кредитные орга-
низации). По итогам этого года кредитный 
портфель крупных предприятий увеличит-
ся на 5–10%, малых и средних предприя-
тий — на 15%, подсчитали в объединении. 
Подобная динамика будет обеспечена 
ожидаемым снижением ключевой ставки, 
смягчением условий кредитования нефи-
нансовых предприятий, переходом к реа-
лизации национальных проектов, а также 
снижением коэффициентов риска к МСБ 
и заемщикам инвестиционного класса. 
Впрочем, о восстановление кредитования 
до мартовского уровня можно будет гово-
рить не ранее следующего года, прогно-
зирует Егор Лопатин. n

пОСЛе запуСКа прОГрамм ГОСпОДДержКи в СеверО-запаДнОм ФеДераЛьнОм ОКруГе реГиОнаЛьные заемщиКи пОЛу-
чиЛи ЛимиТы КреДиТных СреДСТв на Сумму ОКОЛО 5 мЛрД рубЛеЙ
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СуДОСТрОение 

 СуДОСТрОение 

основа Для расширения 
количество сУДостроительных заказов, 
размещенных на отечественных верфях,  
в 2019 гоДУ Увеличилось По отношению  
к 2018 гоДУ на 4%, вПрочем, общее количество 
сДанных сУДов сократилось на 10%,  
а в гособоронзаказе — на 36%. цифровизация 
верфей Должна обесПечить основУ Для 
расширения ПроДУктового ряДа Портфеля заказов 
ПреДПриятия, включая Диверсификацию, а также 
Увеличить ЭксПортный Потенциал. Пилотные 
Проекты «цифровой верфи» реализУются  
на ПреДПриятиях северо-заПаДа. яНА ВОЙцЕхОВСКАя

По информации ФАУ «Российский мор-
ской регистр судоходства» и ФАУ «Рос-
сийский речной регистр», в  2019 году 
было построено 135  морских и речных 
судов, причем на российских верфях — 
118, а на иностранных — 17. В 2018 году 
в общей сложности было построено 150 
судов (114 — в России и 36 за рубежом). 
Согласно данным портала sudostroenie.
info, в 2018 году портфель заказов рос-
сийских верфей составлял около 3% ми-
рового. 

По данным агентства Infoline, количе-
ство сданных в 2019 году крупных и сред-
них судов и кораблей сократилось как в 
гражданском сегменте, так и в военном 
кораблестроении. Число сданных зака-
зов по линии гособоронзаказа сократи-
лось на 36% по сравнению с 2018 годом 
и составило 27 единиц, что является са-
мым низким показателем за последние 
шесть лет, отмечают в Infoline.

Глава АО «Центр технологии судо-
строения и судоремонта» (ЦТСС) Михаил 
Александров называет цифровые техно-
логии прорывными, отмечая, что за счет 
их внедрения сроки подготовки произ-
водства и строительства судов сократят-
ся в 2,5–3  раза. Кроме этого, снизится 
трудоемкость строительства, что, уверен 
он, позволит успешно конкурировать с 
верфями Южной Кореи и Китая, лидера-
ми на мировом рынке судостроения.

В последние годы наблюдается повы-
шение интереса к внедрению цифровых 
технологий в предприятиях ОПК. Циф-
ровизация повышает скорость обме-
на данными, точность и оперативность 
взаимодействия служб, и как следствие, 
производительность труда и эффектив-
ность производства, отмечает владелец 
компании «Катков и партнеры» Павел 
Катков.

верФи буДущеГО Средне-Невский 
судостроительный завод (СНСЗ) ре-
ализует пилотный проект «цифровой 
верфи», сообщили BG в Объединенной 
судостроительной корпорации (ОСК), 
в которой сосредоточено большинство 
отраслевых предприятий России. Кон-
цепция «цифровой верфи» предполага-
ет создание экосистемы с включением 

этапов проектирования, производства 
и послепродажного сервиса продукции. 
В частности, обеспечивается интеграция 
процессов передачи данных в цифро-
вом виде между проектантом и верфью, 
пояснили в ОСК. Оперативный обмен 
данными с проектантами позволяет 
СНСЗ увеличить объем продукции, вы-
полняя заметно больше заказов при той 
же численности персонала, отмечают в 
корпорации. Таким образом, согласно 
прогнозам СНСЗ, объем оказания допол-
нительных услуг с использованием циф-
ровой платформы составит половину от 
реализации основной продукции (около 
20 млрд рублей) к 2030 году. 

ОСК предполагает постепенный пе-
реход на контракты жизненного цикла, 
цифровизацию верфей и конструктор-
ских бюро по программе «100% циф-
ра». В рамках этой программы создает-
ся единое проектно-производственное 
пространство корпорации. «Речь идет о 
переходе к 3D-моделированию в единой 
программной среде. Технически это уже 
возможно, но остаются вопросы переда-
чи чувствительной, в том числе секрет-
ной, информации»,— добавили в ОСК. 

Господин Александров отмечает, что 
применяются и другие элементы цифро- 
визации. Например, создание «циф- 
ровых двойников» судов и кораблей и 
их сопровождение на всех стадиях жиз-
ненного цикла заказов. Он поясняет, что 
отрасль старается трансформировать 
сервисную поддержку оборудования, 
сделав ее упреждающей, предиктивной. 
Это обеспечивает анализ данных по 
фактическому состоянию оборудования 
в единой вычислительной сети предпри-
ятия — технология, называемая «интер-
нет вещей».

По мнению эксперта, необходимо 
перейти от «островной автоматизации», 
характеризующейся внедрением отдель-
ных станков, машин и линий с ЧПУ, к соз-
данию полностью цифровизированных 
производств, в первую очередь корпусо-
обрабатывающего, сборочно-сварочно-
го и трубообрабатывающего. Он также 
отмечает перспективность цифровизи-
рованного контроля материальных по-
токов предприятия в онлайн-режиме на 

базе платформы планирования ресур-
сов предприятия с внедрением системы 
идентификации и прослеживания, позво-
ляющей автоматизировать управление 
производством с оперативным выявлени-
ем проблемных мест, например, в заку-
почном процессе, поставке материалов 
и комплектующих, изготовлении и монта-
же компонентов заказов или возможном 
возникновении брака.

ЦТСС занимается проектом глубокой 
модернизации АО  «Онежский судостро-
ительно-судоремонтный завод», ком-
плекса, который станет первой в Рос-
сии «цифровой верфью» гражданского 
назначения — для строительства судов 
типа «река-море», рассказывает госпо-
дин Александров. Предварительная стои-
мость реализации проекта оценивается в 
5 млрд рублей. «В результате реализации 
проекта пропускная способность верфи 
будет увеличена более чем в пять раз. На 
верфи в течение года будет строиться не 
менее десяти востребованных на рынке 
судов класса 

”
река-море“: танкеров, су-

хогрузов, бункеровщиков сжиженного 
природного газа, рыбопромысловых тра-
улеров, буксиров. В то время как сейчас 
строится только два судна в год. При этом 
удельные экономические показатели 
— трудоемкость, себестоимость, сроки 
строительства — будут соответствовать 
уровню ведущих верфей мира аналогич-
ного класса»,— утверждают в ЦТСС.

вТОрОЙ ЭшеЛОн Другие верфи Се-
веро-Запада также внедряют элементы 
цифровой системы. На Балтийском за-
воде BG сообщили, что сосредоточе-
ны на создании собственной облачной 
IT-архитектуры. Среди ее преимуществ 
независимая от аппаратной цифровая 
платформа, облачные рабочие места, 
удаленный офис, модернизация системы 
защиты и доступа до 2 тыс. пользовате-
лей, а также развертывание программ-
ного обеспечения для координации, ана-
лиза и оптимизации выпуска продукции в 
рамках производства и системы монито-
ринга промышленного оборудования. 

Антон Боридин из ГК  «Цифра» от-
мечает, что компания внедряла систему 
мониторинга производственного обору-

дования на Балтийском заводе. «Пилот-
ный проект запущен в одном из цехов, 
он позволит сократить внеплановые 
простои оборудования, увеличить его 
производительность и учитывать работу 
производственного персонала. По сути, 
мы делаем производство более прозрач-
ным, и оно перестает быть 

”
черным ящи-

ком“»,— говорит господин Боридин.
На Северной верфи продолжают пе-

ревод бумажного документооборота в 
электронный и перепрограммируют биз-
нес-процессы, чтобы оптимизировать 
строительство заказов, сделать его бо-
лее четким и прогнозируемым, сообщили 
BG на предприятии. Последние пару лет 
рабочая конструкторская документация 
передается проектантами в электрон-
ном виде непосредственно из цифровой 
3D-модели, что существенно ускоряет ее 
обработку на предприятии, говорят на 
верфи. Завод также завершает переход 
на одну из российских судостроитель-
ных систем программного обеспечения, 
отмечая, что комплексный подход к такой 
трансформации позволяет экономить. 
По мнению господина Александрова, 
увеличению доли отечественного обору-
дования на верфях способствует неста-
бильность валютного курса. На Северной 
верфи в ближайшее время планируют 
внедрить технологию удаленных рабочих 
мест, голосовых помощников и системы 
дополненной реальности по 3D-модели 
проектанта. На Адмиралтейских верфях, 
специализирующихся на гособоронзака-
зе, отказались от комментариев.

В  ОСК считают, что в ближайшие 
годы важнейшей из тенденций в судо-
строении станет совершенствование 
цифрового инжиниринга. «Обеспечение 
всех этапов жизненного цикла морской 
техники будет осуществляться на осно-
ве виртуальных систем моделирования, 
3D-проектирования и средств оптимиза-
ции. В  долгосрочной перспективе прак-
тически весь объем испытаний при соз-
дании типовых судов будет проводиться 
в виртуальном пространстве, таким об-
разом, сократится, а постепенно и почти 
исчезнет потребность в дорогостоящих 
испытательных стендах и установках»,— 
заключают в корпорации. n

в бЛижаЙшие ГОДы важнеЙшеЙ из ТенДенциЙ в СуДОСТрОении СТанеТ СОвершенСТвО-
вание циФрОвОГО инжиниринГа
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ДмС

ДмС

ограничить риски Добровольное меДицинское страхование 
(Дмс) не считается ПоПУлярной УслУгой У среДнестатистического россиянина  
из-за своей стоимости. тем не менее, По оценкам ЭксПертов, рост рынка  
за Прошлый гоД составил 19%, а сборы за Полисы Превысили 180 млрД рУблей. 
из-за ПанДемии коронавирУса страховщики ожиДают снижения сПроса на Дмс  
со стороны юриДических лиц — основы рынка Добровольного страхования,  
ПрогнозирУя Увеличение Доли Полисов с ограниченным набором рисков. ЕКАТЕРИНА дАНИлОВА

ФаКТОр непЛаТежеСпОСОбнОСТи 
За последние несколько лет рынок до-
бровольного медицинского страхования в 
России хоть и показывал рост, но так и не 
стал массовым явлением. Так, по данным 
аналитиков BusinesStat, с 2015 по 2019 год 
объем премий добровольного медицин-
ского страхования в России увеличился 
на 40% и достиг 181 млрд рублей. В пер-
вые три года выручка операторов рынка 
росла за счет повышения цен полисов и 
стоимости медицинских приемов, а с 2018 
года увеличение денежного оборота обе-
спечивалось не только повышением цен, 
но и ростом численности медицинских 
приемов по полисам ДМС.

Руководитель департамента страхова-
ния и экономики социальной сферы Фи-
нансового университета при правитель-
стве РФ Александр Цыганов указывает, 
что на конец 2019 года по договорам ДМС 
были застрахованными более 25 млн лиц 
(как физических, так и юридических), то 
есть примерно 17–18% населения России. 
Сдерживается распространение услуги, 
по мнению эксперта, лишь недостаточно-
стью платежеспособного спроса. 

Марк Саневич, сооснователь и гене-
ральный директор BestDoctor, называ-
ет ДМС вторым по популярности видом 
компенсации после заработной платы, 
утверждая, что ДМС в России пользуется 
16 млн человек. «В большей степени ДМС 
в России — это история страхования от 
работодателя, потому что для физических 
лиц страховые полисы стоят очень доро-
го, так как формируется антиселекция: 
полисы покупают только те, кто будет ими 
пользоваться, поэтому страховые компа-
нии предлагают частным лицам высокие 
тарифы. Рынок страхования частных лиц 
достаточно небольшой: по итогам 2019 
года он составляет около 30 млрд рублей 
от общего объема в 180 млрд»,— отмечает 
господин Саневич. Его слова подтвержда-
ются данными «Ренессанс-страхования»: 
в портфеле их компании доля корпоратив-
ного страхования составляет 80%.

Рынок ДМС в Санкт-Петербурге за 
шесть месяцев 2020 года увеличился на 
7% по сравнению с аналогичным перио-
дом 2019 года, говорит Татьяна Саватеева, 
заместитель начальника дирекции ДМС 
филиала «Северо-Западный региональ-
ный центр» САО «РЕСО-Гарантия». «Боль-
шей частью рост вызван медицинской 
инфляцией, которой подвержен рынок 
медицинских страховых услуг. Динами-
ка внутри сборов страховщиков вызвана 
сменой клиентами одного страховщика 
на другого»,— рассказывает госпожа  
Саватеева. 

В  «Ренессанс-страховании» объем 
рынка ДМС в Санкт-Петербурге по итогам 
первого полугодия 2020 года оценивают в 

33,3 млрд рублей. Существенных измене-
ний на рынке не произошло, говорит На-
талья Харина, управляющий директор по 
ДМС СК «Ренессанс-страхование». «Сей-
час ведущие компании максимально дид-
житализируют бизнес-процессы. Опреде-
ленный успех имеет частичное включение 
лечебно-профилактических учреждений 
с франшизой в программы страхования. 
Также в условиях пандемии наблюдается 
рост интереса к телемедицине»,— де-
лится госпожа Харина. Доли лидеров на 
рынке Санкт-Петербурга не претерпели 
значительных изменений по сравнению с 
прошлым годом. Первое место по объему 
собранных премий оставил за собой «Со-
газ», увеличив его с 76,9 до 83,7%. В де-
нежном выражении объем увеличился с 
23,9 до 27,9 млн рублей. Из пятерки лиде-
ров выбыла компания «ВТБ Страхование» 
— на смену ей пришел «Капитал-Полис». 
Доли «АльфаСтрахования», «РЕСО-Га-
рантии» и «Ренессанс-страхования» на 
рынке остались примерно одинаковыми. 

КОрОнавируСныЙ ОпыТ Самая за-
метная тенденция последнего времени 
на рынке добровольного страхования — 
снижение стоимости полиса, особенно 
для юридических лиц. По мнению части 

экспертов, снижение будет продолжаться 
и дальше. Это связано с падением дохо-
дов населения из-за кризиса, а также с 
серьезным ухудшением финансового по-
ложения у предприятий малого и среднего 
бизнеса. При этом господин Саневич от-
мечает, что снижение платежеспособно-
сти работодателей и закрытие бизнесов 
ударило в первую очередь по сегменту 
небольших компаний: «В больших компа-
ниях, которые составляют большую часть 
рынка добровольного страхования, по-
зиция относительно ДМС не изменилась. 
В  2019-м рынок пережил большой рост 
(около 20%), в этом году роста не ожида-
ется, рынок останется примерно того же 
объема, что и был. При этом пандемия 
сказалась на экономике страховых ком-
паний, из-за того, что были закрыты уч-
реждения, которые оказывают плановые 
медицинские услуги, уменьшилась убы-
точность полисов».

Член совета директоров и заместитель 
генерального директора по развитию биз-
неса страхового дома ВСК Ольга Сороки-
на называет опыт работы в пандемию для 
страховщиков уникальным, поскольку он 
научил их быстро реагировать и адапти-
роваться под обстоятельства: «Мы видим 
заинтересованность клиентов в покупке 

программ ДМС — люди стали больше за-
думываться о здоровье». Татьяна Сава-
теева отмечает, что в «РЕСО-Гарантии» 
отказов от продления ДМС в настоящее 
время нет, но наблюдается тенденция, 
когда клиент склонен минимизировать 
свои расходы на страхование, желая при 
этом сохранить условия страхования и не 
уменьшая объем покрытия или отказы-
ваясь внести изменения в список лечеб-
ных учреждений. «Клиенты стали чаще 
объявлять тендеры с полным описанием 
программы страхования, необходимых ле-
чебных учреждений и списка исключений, 
что позволяет им анализировать рынок 
страховых услуг и выбирать наиболее фи-
нансово привлекательные условия стра-
хования, максимально удовлетворяющие 
страховой интерес и выделенный бюджет. 
Страховщики, в свою очередь, еще бо-
лее активно стали предлагать клиентам 
программы с франшизой, нестандартные 
условия страхования и разрабатывать для 
каждого клиента индивидуальные усло-
вия»,— объясняет госпожа Саватеева.

ТенДенция на забОТу В России люди 
покупают полис ДМС, чтобы получить 
доступ к хорошим клиникам, проверен-
ным врачам и высокому качеству услуг. 
По словам руководителя департамента 
медицинского страхования СЗРЦ САО  
«РЕСО-Гарантия» Оксаны Поповой, 
обычно взаимоотношения медицинских 
центров, клиник и страховых компаний 
хорошо отлажены — никаких инцидентов 
не наблюдается. «Чаше всего изменения 
в каких-то аспектах сотрудничества про-
исходят из-за смены руководства или ад-
министрации клиники»,— указывает она. 
«Страховщики в Петербурге продолжают 
работу по организации прямого доступа в 
лечебные учреждения для своих клиентов. 
Клиники совершенствуют свои экономи-
ческие показатели в зависимости от пото-
ка»,— говорит госпожа Харина. 

Например, у стратегического партнера 
«РЕСО-Гарантии» по ДМС — сети кли-
ник MedSwiss — появился новый филиал, 
второй в регионе. «Покупка здания, его 
ремонт и оснащение современным ме-
дицинским оборудованием обошлись в 
345 млн рублей. Как страховая компания 
мы заинтересованы в высоком качестве 
медицинской помощи, которую получают 
наши застрахованные, а клиника заин-
тересована в обратной связи и в потоке 
направляемых пациентов. Тем не менее у 
нас нет жесткого требования направлять 
всех застрахованных только в определен-
ную клинику»,— рассказывает про взаи-
модействие страховых компаний и клиник 
госпожа Попова, отмечая, что в 2020 году 
в Санкт-Петербурге новые клиники от 
страховых компаний не открывались. n

на КОнец 2019 ГОДа пО ДОГОвОрам ДмС быЛО заСТрахОванО примернО 17–18% наСеЛения рОССии
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чеЛОвечеСКиЙ реСурС

чеЛОвечеСКиЙ реСурС

решить каДровый 
воПрос сПрос на IT-сПециалистов 
на ПетербУргском рынке Уже несколько 
лет Превышает ПреДложение: 
количество ежегоДно выПУскаемых  
на рынок Профессионалов  
не УДовлетворяет Потребности бизнеса. 
Правительство старается бороться 
с Дефицитом каДров в цифровой 
инДУстрии, оДнако ЭксПерты скеПтично 
относятся к таким Планам. ЕКАТЕРИНА дАНИлОВА 

Выступая летом на панельной дискуссии 
с участием представителей IT-индустрии 
в «Иннополисе», премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин обозначил, как 
он видит будущее направления в стра-
не: «Кто слышал два десятка лет назад 
о компаниях Amazon, Facebook, Alibaba? 
Почти никто ничего, наверное, не слы-
шал. А  уже через пять или десять лет, 
а может, уже и через год места среди 
лидеров займут новые компании, о кото-
рых сегодня мы не имеем никакого пред-
ставления. И наша задача — сделать так, 
чтобы успешные цифровые стартапы как 
можно больше появлялись в России. Что-
бы такие компании были российскими по 
своей сути, по своему происхождению». 

Одна из предложенных господином 
Мишустиным мер поддержки индустрии 
касалась борьбы с нехваткой кадров. Эта 
проблема актуальна для направления уже 
давно. Так, по данным опроса междуна-
родной рекрутинговой компании HAYS, в 
2018 году нехватку специалистов ощути-
ли 84% российских компаний. 38% из них 
заявили о дефиците квалифицированных 
кадров. Еще 46% сказали, что остро нуж-
даются в редких и новых специалистах. 
78% компаний ждут трудностей с подбо-
ром кадров в ближайшие годы, причем 
15% опасаются, что вообще не смогут 
найти подходящих кандидатов. Согласно 
исследованию Ассоциации предприятий 
компьютерных и информационных техно-
логий, проведенному по заказу Минкомс-
вязи России, потребность в специалистах 
с высокой квалификацией и опытом со-
ставляет 222 тыс. человек, а к 2024 году 
это число увеличится до 290–300 тыс. че-
ловек в год. 

Для решения проблемы нехватки ква-
лифицированных кадров в сфере ин-
формационных технологий господин 
Мишустин предложил поэтапно почти 
в два с половиной раза увеличивать 
контрольные цифры приема в вузы на  
IT-специальности: с 50 тыс. в этом году до 
120 тыс. в 2024 году. «Одновременно пла-
нируется обеспечить подготовку высоко-
квалифицированных IT-архитекторов. 
Это очень важная специальность. На эти 
цели будет выделено финансирование в 
рамках национальной программы 

”
Циф-

ровая экономика“. Также рассматрива-
ются возможности софинансирования 
расходов как граждан, так и компаний на 

прохождение программ ускоренной под-
готовки и формирования цифровых ком-
петенций»,— заявил премьер-министр 
летом. По его словам, такие меры позво-
лят к 2024 году на 50% увеличить число 
занятых в IT-индустрии, в два раза уве-
личить спрос на российские программ-
ные продукты и сервисы на внутреннем и 
внешнем рынке, а также стимулировать 
появление более тысячи новых перспек-
тивных компаний или стартапов.

неКачеСТвенная пОпуЛярнОСТь 
Опрошенные BG эксперты сходятся во 
мнении, что людей в IT действительно не 
хватает, несмотря на высокую популяр-
ность этого направления среди молодых 
людей. Доля IT-кадров среди экономиче-
ски активного населения России состав-
ляет всего 2,4%, говорит Денис Кузьмин, 
директор Физтех-школы биологической 
и медицинской физики МФТИ. «Анало-
гичный показатель в среднем по Европе 
составляет 3,9%, в Финляндии — 7%, в 
Великобритании — 5%, в Германии — 
4%. При этом около 20% всех трудовых 
ресурсов сосредоточено в Москве, что 
создает еще более острый дефицит в 
регионах»,— указывает он.

Увеличение числа выпускников IT-на- 
правлений может не решить проблему. 
«Фундаментальное образование в прин-
ципе не про практику, а про основные за-
коны, правила, методы и принципы рабо-
ты языков и алгоритмов. Но образование 
не может успевать за индустрией. В ин-
ститутах не предоставляются курсы по 
последним версиям языков и новым язы-
кам, которых появляется достаточно мно-
го. Поэтому молодым IT-специалистам 
приходится тратить много времени на 
дополнительное образование и практику 
в современных языках и фреймворках, а 
не ограничиваться лекциями и семина-
рами вузов»,— говорит Михаил Попов, 
глава финтех-платформы TalkBank, отме-
чая, что это ответственность не учебного 
заведения, а самого специалиста, если 
он хочет быть ценным кадром на рынке и 
профессионалом.

«Популярное направление не равняет-
ся большому количеству грамотных и вы-
сококвалифицированных специалистов. 
Как и в любой другой сфере, активно 
развивающейся сегодня, в IT существу-
ет нехватка кадров и высокая конкурен-

ция среди работодателей, которые ведут 
борьбу за каждого перспективного кан-
дидата. Зачастую таким людям поступает 
по несколько предложений в месяц, где 
каждая следующая компания пытается 
перебить условия предыдущей»,— со-
глашается с коллегами Александр Шве-
дов, директор по работе с государствен-
ными заказчиками компании «Билайн 
Бизнес».

неОбъяТные аппеТиТы Несмотря на 
принимаемые властями меры, по мнению 
экспертов, кадровый голод в индустрии 
будет только увеличиваться. «Ежегод-
ный рост спроса на вакансии в области 
аналитики составляет 20%. При такой 
тенденции к 2027 году дефицит кадров в 
России в области IT составит около 2 млн 
специалистов»,— прогнозирует Юлия Са-
нина, директор по персоналу и работе с 
университетами «SAS Россия/СНГ». 

Среди компаний идет глобальная тен-
денция перехода в диджитал, а 2020 год 
стал триггером для ее быстрого роста, 
говорит Елена Хасанова, заместитель 
директора, руководитель IT-проектов в 
компании аутсорс-тестирования «Кавыч-
ки». «IT-продукты только ускорят свой 
рост, а значит, продолжит расти вос-
требованность IT-специалистов. Сейчас 
востребована разработка нового про-
граммного обеспечения: чтобы показать 
свою значимость на конкурентном рын-
ке, нужно показать продукт, отличный 
от других, сделать что-то свое. Поэтому 
компании занимаются разработкой соб-
ственного IT-продукта. При этом высо-
кие зарплаты и возможность удаленной 
работы по-прежнему будут привлекать 
большой поток соискателей без опыта и 
знаний»,— высказывается она.

Юлия Мельчугова, руководитель IT-под- 
бора СКБ «Контур», прогнозирует, что 
ближайшие пару лет кадровый голод 
будет только расти. Она связывает это 
с быстрым темпом развития индустрии: 
«Рынок просто не успевает удовлетво-
рять все потребности сферы, а специ-
алисты — нарабатывать релевантный 
опыт». С  госпожой Мельчуговой согла-
шается господин Попов, замечая и дру-
гую тенденцию. По его мнению, расти 
дефицит будет не во всех направлени-
ях. «В  некоторых случаях, например, с 
сайтами-визитками, уже нет задач для 

IT-специалистов. Создано много реше-
ний, которые позволяют обычным людям 
без технических знаний создавать такие 
же красивые, функциональные и защи-
щенные сайты-визитки, которые ранее 
создавали программисты. Конкретно в 
этой сфере программистов как таковых 
практически не осталось, и спроса на 
них нет. Такие же решения появляются 
и в других сферах. Появляются новые 
сервис-провайдеры, которые предлага-
ют клиентам готовые решения или кон-
структоры, с которыми могут работать 
не программисты и не IT-специалисты, и 
спрос на них падает. Но это происходит 
далеко не везде, так как не во всех сфе-
рах такие задачи можно легко реализо-
вать. Поэтому глобальный спрос на про-
граммистов в ближайшие пять лет точно 
будет оставаться высоким»,— заключает 
господин Попов. 

пОмОГи Себе Сам В  качестве ос-
новного варианта решения проблемы 
с нехваткой кадров эксперты видят со-
трудничество бизнеса и образователь-
ных учреждений. «Если погружения в 
отрасль не происходит параллельно с 
обучением в вузе, то на развитие такого 
специалиста потребуется куда больше 
времени. Многим не хватает практики и 
кругозора, который она формирует»,— 
уверен господин Шведов. 

«Сколько бы университетов мы ни от-
крыли, это не изменит внутренних харак-
теристик,— говорит господин Попов.— 
Быть успешным специалистом в IT — это 
не только получение необходимого про-
фессионального высшего образования 
или прохождение отдельных курсов, но 
и специфические навыки и способности 
самого человека. Не все рождаются про-
граммистами, и не все могут стать успеш-
ным в этом деле. Есть биологический 
фактор — таких людей не может быть 
100% от всего населения, и мы близки 
к исчерпанию тех, кто может стать про-
граммистом и тех, кто уже им становится. 
Большое число людей переходит в IT из 
других сфер, например, юристы, эконо-
мисты и другие специалисты начинают 
активно переучиваться, но они все равно 
не могут компенсировать рост спроса. 
Поэтому потребность будет оставаться, 
особенно в качественных специалистах, 
которых объективно меньше». n

рынОК СеГОДня не уСпеваеТ уДОвЛеТвОряТь вСе пОТребнОСТи СФеры IT, а СпециаЛиСТы — нарабаТываТь реЛеванТ-
ныЙ ОпыТ
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реСТОраны

аФиша

«ДжУльетта» в бДт 
24 и 25 ноября в большом Драматиче-
ском театре им. товстоногова ПройДет 
Премьера сПектакля По мотивам Пьесы 
шексПира. ЕлЕНА ФЕдОТОВА

«ма»: иТаЛия и Грузия ОбъеДиняюТСя

ФеСТиваЛьные СеТы в «паЛКинъ»

нОвОе меню в PhIlIBErT:  
КурС на ауТенТичнОСТь

«Джульетта» — первый спектакль, по-
ставленный в России творческим танде-
мом — Эне-Лийс Семпер и Тийтом Оясоо, 
эстонскими режиссерами и художниками, 
участниками Венецианской биеннале, 
Авиньонского фестиваля и других круп-
нейших событий в мире современного 
искусства.  Это история о том, как в те-
атре готовится к постановке спектакль 
«Ромео и Джульетта». Молодая девушка, 
выпускница театрального института (Муся 
Тотибадзе), впервые попадает в профес-
сиональный театр — в новой постановке 
ей предстоит сыграть Джульетту. Еще в 
процессе репетиций начинающая актри-

са очаровывает окружающих, ее искрен-
ность и непосредственность трогают до 
глубины души, партнеры по сцене влю-
бляются в нее… Постепенно отношения, 
давно выстроенные в труппе, тесно пере-
плетаются с отношениями между героями 
трагедии Шекспира. И Джульетта пере-
стает понимать, по-прежнему ли она лю-
бит своего молодого человека (Геннадий 
Блинов) или это чувство уступило место 
страсти, вспыхнувшей к Ромео (Иван 
Федорук), ее партнеру по сцене? Как на 
самом деле относятся к ней люди в теа-
тре? Почему они, недавно нежные и пони-
мающие, вдруг становятся жестоки и не-

примиримы? С каждым днем грань между 
реальностью и театром для Джульетты все 
больше размывается, пока не становится 
практически неразличимой. 

Как рассказывают авторы спектакля, 
он создавался в непростое время, репети-
ции начались в конце января 2020 года, но 
были прерваны из-за пандемии: «Когда мы 
вернулись к репетициям в августе, то вновь 
убедились в том, что важнейшие для нас 

качества театра — присутствие, сосредо-
точенность на мгновении. Энергия, возни-
кающая сиюминутно,— это ценность, ради 
которой приходят в театр. Наша работа в 
Большом драматическом была захватыва-
ющей. Приятно видеть преданность, со-
средоточенность и веру людей в то, что 
собираться вместе, проводить время и 
дышать одним воздухом — это самое че-
ловечное, что мы можем делать». n

на московском проспекте открывается второй ресторан «ма». первый под таким назва-
нием начал работать в прошлом году на улице рубинштейна. Концепция заведений объ-
единяет две гастрономические традиции «под одной крышей» — италии и Грузии. 
грузинское направление в новом «МА», как и в первом ресторане, курирует Марина Наумова (Mindal 
Cafe), итальянское — Антон Исаков (S.V.Ch). Оба шефа в Петербурге хорошо известны и в професси-
ональном сообществе, и среди завсегдатаев ресторанов. Марина — грузинка из семьи Асканели, ее 
братья — известные виноделы, Антон девять лет работал с итальянским шефом Фабрицио Фатуччи. 
главное отличие нового меню — в нем много мяса: более десяти мясных блюд на гриле. готовятся 
интересные предложения в грузинском направлении — например, хачапури на мангале. 
Этой осенью к команде «МА» присоединился бренд-бартендер Николай Орехов — раньше он работал 
в Union, в проектах сети MarketPlace, ресторанных холдингов FoodRetail, Lovefoodgroup и даже заведо-
вал личным винным баром дирижера Теодора Курентзиса. 
В новом «МА», как и в первом заведении, с утра и до 16 часов будут подавать завтраки. В меню, 
кроме классических яичницы и сырников, блюда от шефов — например, жареный творог со взбитыми  
с солью сливками, ризотто с клубничным тартаром в голове из белого шоколада, которое будут го-
товить в зале, на виду у гостей. В первые недели после открытия команда обещает гостям сюрпризы  
и комплименты. елена Федотова

в рамках VIII петербургского ресторанного фестиваля, кото-
рый проходит в петербурге по 30  ноября, шеф-повар ресто-
рана «палкинъ» аркадий виноградов решил устроить экспери-
мент. Он разработал два гастрономических сета с необычными 
вкусовыми сочетаниями и визуальной подачей, несвойствен-
ных классическому ресторану. 
Оба сета состоят из трех блюд. В закусках — три-четыре позиции и два 
супа, основное блюдо представлено тремя вариантами, в заключение 
— один из двух десертов на выбор гостя. Стоит попробовать, например,  
теплый салат из кальмара с облепиховой заправкой или тигровые кре-
ветки с соусом из манго. Разварные телячьи щечки с репой вполне можно 
считать вариантом локальной кухни так же, как и мясную сборную селян-
ку. Оригинальны пельмени из форели со сливочным сыром и базиликом 
и печеный цыпленок с овощами в хрустящем кляре. В русле здоровой 
еды — воздушный суп из тыквы с кедром. А северное бланманже из ро-
машки — интересное сочетание двух трендов: классики и локальности.  
елена Федотова

в ресторане французской кухни Philibert разраба-
тывается новое меню, максимально аутентичное 
гастрономическим традициям Франции. Теперь 
все блюда — в новом меню будет около 60 по-
зиций, включая десерты,— должны представлять 
эту страну и ассоциироваться только с ней. Как, 
впрочем, и предложения в карте вин. поэтому ни-
каких итальянских хитов здесь не будет так же, 
как и цитат из кухонь других стран. новое меню 
начнет действовать с декабря.
Понятно, что продукты, поставляемые в ресторан, в 
основном российского происхождения. Но не только! 
Например, утка — локальная, петух — от фермерских 
хозяйств Псковской области, устрицы — дальневосточ-

ные, морские ежи — мурманские, а лосось — чилий-
ский. Некоторые хиты из прежнего меню остаются в 
новом: в том числе петух в вине и утиная ножка конфи с 
копченым пюре и клюквенным соусом. легкая нота коп-
чености в сочетании с кислинкой соуса придает этому 
блюду особую пикантности, а текстура томленой утки 
оказывается нежной и нежирной. Кстати, это блюдо счи-
тается типичным для гаскони, а метод конфи заключает-
ся в медленном томлении утки в утином жире. В Philibert 
ее томят целые сутки. 
Важнейшей составляющей французской кухни являются 
соусы. без них в аутентичной кухне никуда. Все соусы 
в Philibert — домашние, готовятся только в ресторане. 
елена Федотова
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